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Ⅳ．自由意見 

（１）区政に対しての意見・要望 

問 11 目黒区の区政に対して、ご意見・ご要望がございましたら、自由にご記入ください。 

・区政に対する意見・要望を自由に回答してもらったところ、449人から 662件の回答があった。 

１人の回答者が複数の項目にわたる意見を記入している場合は、それぞれの項目で１件として

数えて集計した。回答内容を分類してまとめた結果は以下のとおりである。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

件数

１　平和と人権施策の推進 0
２　生涯学習の推進 0
３　地域ぐるみの教育の振興 6
４　学校教育の振興 34
５　社会教育、スポーツ・レクリエーションの振興 34
６　芸術文化の振興 2
７　豊かなコミュニティの形成 15
８　魅力ある商店街づくり 15
９　産業・観光の振興 12
１０　消費生活の向上 0
１１　健康づくりの推進 4
１２　保健医療などの充実 21
１３　地域福祉・地域ケアの推進 9
１４　福祉のまちづくりの推進 6
１５　子育ち・子育て支援、青少年育成の充実 79
１６　高齢者、障害者などの福祉の充実 27
１７　自然環境の保全・創出 16
１８　都市景観の形成 0
１９　調和のとれた都市構造の実現 54
２０　道路・交通体系の整備 48
２１　快適な居住環境の確保 5
２２　安全で安心なまちの実現 32
２３　環境への負荷の少ない地域社会の形成 33

124
29
14
23
20
662合計

基本目標４
　環境に配慮した
　安全で快適なまち

基本目標３
　ともに支え合い
　健やかに安心して暮らせるまち

基本目標２
　ふれあいと活力のあるまち

区政運営について

区の広報・広聴について

区職員の対応について

今回の意識調査について

その他

内容

基本目標１
　豊かな人間性をはぐくむ
　文化の香り高いまち
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【３ 地域ぐるみの教育の振興】 

・ 目黒区立の小学校に子が通っていました。地域の高齢者の方などを運動会にお招きするのは、とても良いことだとは

思いますが、来賓席にばかり子どもが演技をし、保護者はよく見えないことが度々ありました。私達や子どもから見

ると全く知らない高齢者の方です。招かれた高齢者の方にしてもそんなに見たいものでもないかもしれません。そう

いった目立つ場で、無理に交流するのではなくお話をお聞きする場や授業など工夫をしてはいかがかと思う。小学校

の設備の老朽化も気になっています。(女性、40歳代、中央) 

・ 教育、子育て、地域ぐるみ充実。(男性、70歳以上、中央) 

・ 学校が終ったあと自主学習・勉強する環境が少なすぎます。図書館も学習スペースが狭く長時間学習してはいけない

きまりになっていたりで子ども達はいったいどこで学習すれば良いのでしょうか？結局塾に行くしかないのです。学

校を放課後開放して学習できたり指導を受けられるようにしてはどうでしょうか？基本的には住みやすく目黒が好

きなので子ども達も末長く目黒の地で暮らしてもらえるよう、子ども達への環境の整備を充実させていただきたいで

す。(女性、40歳代、東部) 

・ 地域ぐるみの教育の振興(女性、70歳以上、中央) 

・ 子どもの教育は学校まかせでなく、家庭でも（躾として）半分は行うべきと思います。(女性、70歳以上、中央) 

・ 学童保育は小学校３年生までと聞いておりますが、ケイタイ、スマホなど小学生でもインターネットが自由に簡単に

使える現在、小学校高学年や中学生こそ、学童に代わる対応が必要だと考えます。インターネットには、良い情報だ

けでなく雑多なものが存在します。情報を正しく見極める力を育てると共に、放課後まだ大人の目が必要だと思いま

す。親のいない家に集まり、時間をすごす子どもたちもいると聞きます。(不明、70歳以上、西部) 

 

【４ 学校教育の振興】 

・ 環境教育・国際交流・社会交流を積極的に行う学校教育を充実してほしい。(男性、40歳代、中央) 

・ 東山小を始め、帰国児童への手厚い支援を高く評価。(男性、40歳代、北部) 

・ PTA役員として他校を訪れる機会が一昨年より数回ありましたが、学校施設については同じ区内で同じ税金を支払っ

ていてもここまでの格差があるのかと落胆しました。せめて、全校お手洗いは全て洋式にしてもらいたいです。和式

では失敗するケースが多く、汚れたお手洗いは敬遠され、負のスパイラルです。子どもたちはトイレを我慢して、真

っ青になりながら帰宅することもあります。また、隣の世田谷区や渋谷区では放課後のクラブとして、働いていても

いなくても、長いお休みでも子どもたちは学校で放課後過ごすことができているのに、目黒区は対応が遅すぎると思

います。直ちに放課後クラブの設置をお願いしたいです。現状では学童クラブは３年生までです。多くの働く母親た

ちは４年生からの子どもの放課後の過ごし方に悩んでいます。(女性、40歳代、西部) 

・ 初等教育環境、内容を充実してほしい。(男性、40歳代、中央) 

・ 幼稚園に長時間子どもを預けられるようになれば子どもを産み育てたいなと思いますが…叶わないでしょうか。(女

性、40歳代、南部) 

・ 子どもの貧困問題に対しての取組を積極的に行うために、予算における教育費の比率を上げていただくよう希望しま

す。(女性、50歳代、南部) 

・ 中学校統廃合の中止。(男性、30歳代、南部) 

・ 公立の学校の現場が大変なことになっていると感じています。学校内でのマネジメント、区政としてのマネジメント

が整理されておらず、必要なリソースが有効に配分されていないのではないでしょうか。縦割り意識を排除し、一度

しっかり現状を把握することをお薦めします。(男性、40歳代、東部) 

・ 英語教育に関して、読み書きばかりでなく、話すこと、聞き取り、ネイティブの使う言い回しをきちんと教えること

（教科書英語では会話ができないので）についても重要度を認識してほしい。国語教育に関して、プレゼンテーショ

ン能力の向上に資するカリキュラムをもっと増やしてほしい。(女性、30歳代、北部) 

・ 公立中学校の教育の質をあげてほしい。学業以外のことばかりに力を入れるのは本末転倒だと思います。常勤の教諭

でなくても、学校の部活等に関わる人が不適切な言葉使いをしていたり、卒業生の女子にメールを送ったりするのを、

放置しないでほしい。(女性、40歳代、北部) 

・ 子どもの教育が第一です。（国の歴史を教える）(男性、70歳以上、中央) 

・ 子どもの教育に関して、中学校の合併は、それほどしなくていいと思う。1学年 60～80人で十分ていねいな教育が

うけられるので、ありがたい。１学級 35～40では先生の目がいきとどかない。適正人数のみなおしをすすめてほし

い。(女性、50歳代、西部) 

・ 目黒区の中学校の生徒数のばらつきがありすぎる。(女性、40歳代、南部) 
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・ 外国人の子ども、日本語が得意でない子どもの学校生活における援助を充実してほしい。日本語の補習授業の充実。

(女性、60歳代、中央) 

・ 学校などの施設で、耐震ができているように思えないものがある。(男性、30歳代、南部) 

・ 目黒に住んで 18年になります。大変住みやすく、我が子の子育ての中で困ったことや不満はほとんどありません。

ありがとうございます。ただ周りの家庭をみていると福祉と教育の連携がほとんどとれていないことをよくみます。

教育委員会と他の部署との連携ってとれているのでしょうか？たてわりのイメージが大変つよいです。様々な子たち

がいる中、この目黒区内でしっかり受けとめてほしいです。特に医療的ケアのある子たちがあたりまえに目黒区内の

学校に通えないのは不思議です。(女性、40歳代、中央) 

・ すでに実施されていますが、小中学校に障害のある子どもも通学できる環境をつくり、通常学級の子どもと障害のあ

る子どもが日常を共にすることで、子どものうちから自然とノーマライゼーションの心をもてるように。そしてそれ

が目黒区、目黒区民全体に広がり、皆が住みやすい街になればと思います。(女性、10・20歳代、西部) 

・ 小中学校の統合ではなく、人数が少なくても地域に根づいてる学校を残すべき。(男性、60歳代、南部) 

・ 発達支援が就学前までしかないので、就学後の療育施設も設置してほしいです。私立幼稚園と公立幼稚園の保育料の

差がなくなるよう、工夫していただきたいです。(女性、30歳代、東部) 

・ 障害のある子どもへの対応にもっと力を入れていただきたいと思います。小学校の通級システムの改善（通学校内で

通級をうけることができること）はとてもありがたく思いました。今の通級はどの障害の子ども（あれているだけの

子どもも含む）も全員が同じ場に居ます。もう少し棲み分けできないものだろうかと思っています。それと、小学校

にも中学校のような発達障害の子どもが所属することができる固定級がほしいと思います。通常級＋通級でうまくい

く子もいれば、そうでない苦しんでいる子もいます。どうかどうぞよろしくお願いします。(女性、40歳代、西部) 

・ 学校内での「いじめ」のない環境になったらいいなあと思います。(女性、70歳以上、中央) 

・ 小学校の改築。(女性、30歳代、東部) 

・ 給付型の奨学金を増やすべきだと思う。目黒区大好きです。(男性、10・20歳代、中央) 

・ 教育インフラの向上を希望します。教育施設や先生の質の向上、IT、英語への取組強化等。(女性、30歳代、南部) 

・ 学校教育の振興は学校を自由に選べる今のやり方ではむずかしい点があると思います。(女性、70歳以上、中央) 

・ これからの子ども達の為に学校は安心な所だと思ってほしいので、先生方の目配り、気配りをお願いしたく思います。

学校は、楽しい、安心と思えるようにしてほしいので。(女性、不明、南部) 

・ 区立小の授業レベルが低い。目黒区が、学力が高いというのは、低学年から塾などへ通っている家庭が多いというこ

と。決して学校の授業だけでは、無理です。また体育の授業数も少ないと思う。なぜなら体育をつぶして他の教科を

行なうことがあるからです。また２学期制を見直してほしい。１年に２回しか、子どもの成績を知れないというのは、

少ないと思う。他区のように３学期制に！(女性、40歳代、西部) 

・ 学校施設の老朽化をもっと積極的に改善してほしい。(女性、40歳代、南部) 

・ めぐろ学校サポートを利用させていただいています。他県から転居しましたが、きめ細かに対応していただいている

と感じます。ありがとうございます。(女性、40歳代、中央) 

・ 将来を担う子ども達への教育は、とても重要だと思います。その為に、優秀（学力に限ったことではなく）な教員、

指導者の確保と育成に力を入れるべきと思います。(女性、40歳代、北部) 

・ 生活はしやすいと思うが、公立の学校が弱いと思う。(男性、40歳代、中央) 

・ 最も大切なことは中学生位から憲法をしっかり教育すること。平和人権、外国人を差別しないなどしっかり教育する

こと。いじめを撲滅すること。(女性、70歳以上、西部) 

・ 目黒区から子どものいじめをなくすための教師教育の充実、地域全体で子どもを見守り育てる地域社会を目指してほ

しい。(女性、不明、南部) 

・ 少子化に伴い、教育に関心ある親が沢山いるかと思います。学校教育に力を入れていくだけでも若い世帯の方は興味

を持たれるかと。周りの住宅も単身高齢の方が多く、人気のない家もあったりと他の地域と比べても活気がないよう

に思えます。でもいい所もたくさんありますので目黒区に住んでよかったと思っております。(女性、40歳代、南部) 
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【５ 社会教育、スポーツ・レクリエーションの振興】 

・ 健康のための大人講座や、子どもの講座（スポーツ、勉強など）が少ない。(女性、30歳代、南部) 

・ 交通規制をしてまで区内のマラソンは不必要。(男性、70歳以上、中央) 

・ 図書館（大田、品川、世田谷等）運営面に著しく劣る。老人が行きたくなる、学童が補習のできる場所を目指して検

討を。急いで改善を進めないと「住みたい街」から転落は必至。(男性、70歳以上、西部) 

・ 高齢者（シニア）専用のスポーツクラブ、お風呂付きを作ってください！(女性、50歳代、中央) 

・ 図書館は大変便利ですが更に充実をしてほしい。(男性、40歳代、中央) 

・ 何かオリンピックの競技をやってほしい。もう少し多く区民マラソン大会を開いてほしい。(女性、40歳代、南部) 

・ 図書館の書籍の充実。（貸出し中で借りられない人気の本が多い）(男性、40歳代、東部) 

・ 区民センターのプール等をより清潔で快適なものに。(男性、40歳代、東部) 

・ 図書館の充実。（蔵書が古く、汚い）(男性、40歳代、東部) 

・ 健康な生活を送れるよう、運動しやすい環境づくりをお願いしたい。以前いた江東区と比べ、道が狭く、ランニング

すると歩いている人にぶつかりそうで危ない。区の運動できる設備も充実してほしい。また、23区内でも誇れるよ

う、先端技術（IoT）を取り入れた進んだ取組を取り入れる区にしてもらいたい。(男性、30歳代、南部) 

・ 区民マラソンの成功は目黒区の活性化の一つだと思います。(女性、60歳代、東部) 

・ 目黒シティマラソンはやめてほしい。一部のマラソン愛好家しかメリットがないよ。コースにかこまれた地域（山手

通り、環七、駒沢通り、目黒通りに囲まれた地域）に暮らす住民にとって、半日間自家用車での外出が規制されるの

は、非常に不便であるばかりか、災害時のリスクが非常に大きい。区民の不便を作り出すことに税金を使ってほしく

ない。(男性、40歳代、東部) 

・ 文京区のようにテニススクール等のスポーツの教室を開催してほしい。(女性、30歳代、東部) 

・ 勉強する場所として図書館を利用させてもらっています。“図書館”ですが、集中できる場所として気に入っていま

す。“利用制限の厳しい図書館”が他の区にあり、区民・利用する意見を尊重し聞いていただけるよう、今後ともお

願いします。(男性、60歳代、南部) 

・ 目黒区内のサークルに所属したことがあったが、内容が希薄で、会員は、渋谷区のサークル、生涯学習に遠征してい

た。成人向け生涯学習を充実させ、広報活動してほしい。(男性、50歳代、不明) 

・ プールをきれいにしてほしい。(男性、40歳代、中央) 

・ 子どもが過ごしやすい図書館に整備してほしい（子ども用の本が少ない、選びにくい、スペースがない、手に取りに

くい）。子どもが参加しやすいイベントを増やしてほしい（たこあげ、体育祭など）。(男性、40歳代、中央) 

・ 芸術、文化、スポーツなど更に充実してほしい。(男性、70歳以上、中央) 

・ 美術館、図書館も充実している。(女性、30歳代、北部) 

・ 体育館が遠いので利用したことない。トレーニングできる小さなスペースでも良いので近くにあったらなと思います。

(女性、10・20歳代、中央) 

・ スポーツの施設を増やしてほしい。卓球とか。(女性、30歳代、中央) 

・ 大人が利用できるサッカーグランドを増やしてほしい。(男性、60歳代、中央) 

・ 目黒シティラン…本当に費用対成果ありだったのでしょうか？(女性、60歳代、西部) 

・ 図書館（特に中目黒駅前）がとても使い易く、利用しています。以前居住の他県のものより、立地も利用時間も勤労

者にとって非常にありがたいです。(女性、50歳代、南部) 

・ 具体的に目黒区の生涯学習やスポーツ、リクエーション等の施設。(女性、50歳代、南部) 

・ 図書館の内容充実を希望。(男性、40歳代、東部) 

・ スポーツができる場所の提供をもっとしてほしい。(男性、10・20歳代、北部) 

・ 図書館のコンピューターの利用法は効率が悪く不公平になることがある。利用者の良識や職員の能力に頼らない単純

なものにしたほうが良い。(不明、50歳代、東部) 

・ 図書館の予算を増やして新しい本を増やしてほしい。(女性、50歳代、東部) 

・ 他の区は安い料金でスポーツ、趣味などの施設利用が多いが目黒は値段が高い。安い施設を作ってほしい。(女性、

60歳代、中央) 

・ イベントに関してはヨガや語学もの、介護講座などネットで受講でするシステムがあると需要があるのではないかと

思う。(女性、50歳代、中央) 
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・ パーシモンホールや GTホールの利用予約に、目黒区民と他区民に料金や優先権の差がないようです。パーシモンも

GTも目黒区の施設のはずなのに、他の区の人がたくさん抽選に来て、目黒区の人があまり使えないということです。

(男性、50歳代、西部) 

・ 芸術にふれる、という意味でとても素敵な区営の図書館があるだけでステータスになると思います。ぜひ、すてきな

ライブラリー設立お願いします。(女性、30歳代、西部) 

・ 図書館の人材教育。(男性、70歳以上、北部) 

 

【６ 芸術文化の振興】 

・ パーシモンという立派な施設、もっと有効に活用してください。(女性、70歳以上、西部) 

・ 芸術、文化的なイベントをもっと増やしてほしいです。そして、それが私たち住民に伝わりやすい方法を考えていた

だけるとありがたいです。(女性、30歳代、西部) 

 

【７ 豊かなコミュニティの形成】 

・ 大量の書類を集め、管理する業務を大担に削減し、地域に出てコミュニティ形成に知恵と身体を使うようにしてほし

い。地域や困っている人を支えたいと思う人が容易に参加できるような仕組みを作り、その中核となって活動してほ

しい。現場の仕事を移管するだけでなく、行政と区民が一体となって活動できる仕組みにしてほしい。(男性、70歳

以上、中央) 

・ 住区センターは、必要無いと思います。外部の利用が多い。(男性、70歳以上、西部) 

・ 高齢になっても社会貢献ができる仕組みづくりをお願いしたい。(女性、40歳代、南部) 

・ 区報だよりのページを見て、参加したいと思うのですが勇気がない。おしゃべりサークルみたいなのがあるとは聞い

てますが、人数制限があるとか。行ってみると年齢の差があり過ぎ、同年齢位の人達の集まりがほしい。20才の差

はつらい。(女性、60歳代、南部) 

・ 高齢者が増加していく中で、地域住民で支え合う仕組みや環境、健康づくりに取り組めるような活動を増やすべき。

(女性、30歳代、中央) 

・ 他の自治体にない「住区」というすばらしい枠組みを使って、高齢者の地域ごとのまとまりのついた支えあいや福祉

につなげていけないものか。町会は昔からのしがらみが強すぎて高齢者福祉の担い手として機能していないし、今後

もムリだと思う。(男性、50歳代、中央) 

・ 私の家の周囲にはソメイヨシノの桜の古木があり、秋は枯葉が舞い散ります。その為大体毎日私が両側の落葉掃除を

し、約１時間 15分位かかります。先日はシルバー人材センターに手伝っていただきました。今は、植木屋さんに暮

にカットしていただきましたので、掃除の時間も少なくなりうれしいのですが、通学路ですので常に気をつけて掃除

しています。ゴミ出しの日はカラスも来ていて、ネットから引っぱり出して汚しています。家族の介護もあり、ゴミ

の日だけでもボランティアで掃除していただける方がいたらうれしいのですが。(男性、70歳以上、西部) 

・ コミュニティー強化の為に商店街ごとに Facebookのグループを作ってはどうでしょうか。(男性、40歳代、中央) 

・ 子どもだけのイベントより、子どもと高齢者が一緒にできるイベントがあってほしい。地域にたくさん高齢者が住ん

でいると思うのにぜんぜん知らない。関われてない。自分の高齢の家族は地方に住んでいるので、親しく関われる高

齢者がいるといいなと思います。(男性、30歳代、南部) 

・ 金沢市との友好都市協定締結について、金沢は現在、観光地として大変人気のある場所だと思います。そのため、こ

の協定が目黒区の「観光」をアピールする良い機会になってくれればという想いがあります。ひき続き、キャンペー

ンなどをしていってほしいです。また、メディアを活用するなど情報発信に力を入れていくことも良いのではと思い

ます。(女性、10・20歳代、西部) 

・ 近くの家に住んでいても、学校が同じであったり、偶然会うことがない限り、近所の方との交流（会話）がありませ

ん。いざとなった時頼ることができたり、助け合いができるのは近所の方だと思います（特に災害時）。最近は地震

や積雪もあるので、助け合う場面になった時に初めて会うのもなあ…と思います。個人的に付き合いを積極的にする

ことが大切ですが、迷惑だと思われたら嫌だと思いできませんので、ぜひ区で何かしていただければと思います。(女

性、10・20歳代、西部) 

・ 基本目標、どの項目も掲げられている内容はよいものばかり、賛成である。ただ、それを推進するにあたって地域の

協力を必要とするのに、ほとんど住区等の役員が中心と聞く。一般住民にとって住区の活動は閉鎖的とうつることも

あり、区政への区民の協力が住区中心になると、偏った人材の協力となるような気がする。いろいろな催しに協力を、

と思うこともあるが一般区民として参加しやすい仕組みの構築を望みたい。(女性、60歳代、西部) 
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・ 地域コミュニケーションの更なる充実を希望（現状、他地域へ参加）。(男性、40歳代、東部) 

・ 住区センターは、夏に「冷房がきいているのでご利用ください」のような貼り紙がありましたが、実際にロビーに入

って涼むことは可能なのでしょうか？とても入りづらいです。入口に入って区のチラシ（電池をリサイクル boxに入

れる時も）を見ていただけで「なにしに来た」的な視点を感じる。もちろんあいさつ等もないです。もう少し、入り

やすくしてほしい。そうでなかったら、「お入りください」のような貼り紙を貼らないでほしい。(女性、50歳代、

東部) 

・ 定年までは会社、仕事で追われ、その後は親の介護で追われ、気がつくと周囲とはあまりコミュニケーションが無か

った。町内の祭りに何度か参加しただけだったな。区政に対してもあまり意識がなかった。終活として区（住んで居

る町）に何かで協力できればなと思います。元気なうちに、ボランティア活動で自分も気がつくと高齢者（前期）だ

が、後期高齢者にエールを送れることをしたいな。(男性、60歳代、西部) 

 

【８ 魅力ある商店街づくり】 

・ 高齢者の買い物難民の増加。移動販売車がほしいという要望。(不明、10・20歳代、西部) 

・ 昔と比べ古いお店がなくなり全国展開しているチェーン店が多くなり、がっかりします。新しい店も続けられず入れ

替わりが多い。（区政とは少し離れますが）(女性、60歳代、中央) 

・ 以前に比べ、商店街が少なくなり、町の賑わいが無くなっているのが寂しく思います。店主が高齢になり、店を閉め

てしまった所も多くあり、そのような場所を利用して、町が活性するような事業を始められるよう、行政の後押しが

必要だと思います。(女性、60歳代、中央) 

・ 商店街を活性化してほしいです。(女性、60歳代、南部) 

・ 地域によって、商店がない所があり、買物ができない高齢者の対策。移動スーパー等を電話で呼べるなど、目黒区と

業者との支援。商店シャッター通りを区が支援し、若者に町おこしの手助けをする。（例）家賃店舗の支援、売上げ

の支援等目黒区に若者が住める町づくり。家賃が高いので、若者が住める住宅支援など。(女性、50歳代、西部) 

・ 洗足駅にお店が少なくて困っています。(女性、30歳代、南部) 

・ 食料品を含む日用品の購入が不便なので、商店街やスーパーの整備や誘致。(女性、30歳代、東部) 

・ 西部エリアは坂が多く、住宅街のため、コンビニではなくスーパー等があれば、少しは夜も明るく安心して便利な環

境になるのではと思います。(女性、30歳代、西部) 

・ 商店街の活性化の為に、祭り以外にも町を紹介する動画をつくり、youtubeに公開してはいかがでしょうか。高架下

の店のカンバン娘、店長の企画がとてもよかったので同じように作ってみてはどうでしょうか。(男性、40歳代、中

央) 

・ 魅力ある商店街をつくり、近所で買物できるようにしてほしい。(女性、70歳以上、北部) 

・ 中小企業、商店街を活性化させ、無職の人を少なくさせ、少子化もなくし、子どもの多い町にしてほしい。次世代を

担う人が少ないと町は活性化しません。このことは、日本全体に言えることです。日本の企業が豊かになってほしい

ものです。(男性、40歳代、中央) 

・ 学校が多く学生が多いのに、商店街に活気がなく、お金を落とさない。もっと工夫を。(男性、10・20歳代、北部) 

・ 品川区や港区などのように起業支援等のサービスをして、起業家を集めるような施設をもっと増やしてほしい。又、

そういった地域があればいいと思います。自由が丘や中目黒などにあれば、休日だけでなく平日もにぎわいがあって

いいと思う。(女性、40歳代、南部) 

・ 目黒区は物価が高いと思います。大型ショッピングセンターやホームセンターがない。商店街がさびれている。品川

の武蔵小山商店街を見習ってほしい。(女性、50歳代、東部) 

・ 地域により商店街のにぎわいに差があると思います。(女性、40歳代、北部) 
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【９ 産業・観光の振興】 

・ 財政の資料において、予算のおよそ半分を健康福祉費へ充てるなども素晴らしいことだと思いますが、その反面、街

の活力となる産業経済への費用が１％にも満たない点は残念でした。地域を支える産業や商業への支援を行うことで、

人々の消費力が高まり街全体の経済力につながると思いますので、今後に期待したいと思います。(男性、10・20歳

代、北部) 

・ 来街者の多い地区に住んでいます。１年を通してイベントも多く、賑わいのある雰囲気なのは気に入っていますが、

時として居住者の日常生活に影響してしまうようなことを（騒音、ごみ、マナーetc．）目にすることがあります。区

主催のイベントではないかもしれませんが、居住者の生活に配慮しつつ、賑わいのある美しい街づくりをより推進し

てほしいと思います。(女性、30歳代、北部) 

・ 映画館を誘致してほしい。(男性、30歳代、西部) 

・ 目黒川の桜の季節やイルミネーション時の交通規制。人の流れの誘導、ゴミ対策、トイレ対策等の徹底をお願いした

い。桜の時の目黒川沿いの車の規制を臨機応変にしてほしい。桜の開花～見頃（毎年少しずつ変化する）に合わせて、

車の進入不可を早めたり、遅くしてほしい。（警察との連絡がスムースでない。）(女性、70歳以上、北部) 

・ 目黒川沿い、中目黒駅周辺の低俗化に制限を！附近の住民の迷惑この上なし、目黒区民の安全に施策を！特に各種人

寄せイベントは、区税を使い、他区民のための交通整理等を余儀なくされるので中止せよ。(男性、70歳以上、北部) 

・ 「区」は財政難で大変だと思いますが頑張ってください。特にここ数年は、目黒川周辺・中目黒地区の山手通り・東

横線の路線下など脚光を浴びていてマスメディアへの登場も多く素晴らしいと思います。今年も大変な混雑が予想さ

れますが目黒川の桜を楽しみにしています。(女性、60歳代、南部) 

・ 産業・観光等、あまりにぎわいを求めない方が、静かで治安も良く落ち着いて暮らしていけると思う。観光客による

にぎわいよりも、区民自体のにぎわいを増やすべきではないか。目黒区にそこまで観光や産業の可能性があるとも思

えない。区の収入と支出のバランスが良いのはすばらしいと思う。(女性、10・20歳代、中央) 

・ 中目黒での冬のイベントを規制してほしい。（人が多すぎて、移動が困難になっている。）(男性、10・20歳代、中央) 

・ 企業誘致、観光等に注力して、“稼げる目黒区”を目指してほしい。（老人が多い街にしないこと。）(男性、30歳代、

東部) 

・ 歴史的な寺社を観光地として盛り上げてほしい。目黒不動などは、周辺にお寺が沢山あるので、街ぐるみで取り組め

ば観光地として盛り上げやすいかもしれません。(女性、40歳代、南部) 

・ 「学芸大学駅」、「都立大学駅」の名前をどうにかできないでしょうか？以前そのようなチャンスが有ったと思います

が、地元商店街が反対したそうです。「××店（支店）」を替えるのにお金が掛かるから、と。名前が変われば（例え

ば「碑文谷」・「鷹番」・「柿の木坂」等）おしゃれなお店、会社ができ、外からのお客様が増えて、エリアの活性化に

つながるのでは？(女性、50歳代、西部) 

・ 例えば、目黒区はちょっとご当地もの、愛せるものが少ないと思うので、「さんま」を押していく。「めぐろのさんま

館」に目黒区の売りを置く。“マルシェ”みたいにするとオシャレで他区の人も来ると思います。(女性、10・20歳

代、中央) 

 

【１１ 健康づくりの推進】 

・ 健康づくり推進のために施設や遊具を作る必要はありません。税金の無駄。『歩く』ことを推進するシステムを作る

ことで、医療費削減をしている行政の取組を TVで観て、感心しました。そういう区政を目指していただきたい。歩

いた距離（もしくは歩数）をポイントにして貯めることで、ポイントに応じて例えば地元野菜や被災地特産品と交換

できる等の創意工夫。(女性、40歳代、北部) 

・ 毎年（６～11月）の健康診断は希望者とか、もう少し自由にやった方が良いと思う。(女性、70歳以上、中央) 

・ 高齢者へのバリアフリーも悪くはないが、健康推進の為の街づくり。子どもや子育て世代、高齢者が交流できる場を

ふやす。昨年行われた、シティマラソンは良かったと思います。(男性、30歳代、南部) 

・ 高齢者スポーツの内容の充実を計るべき。(女性、70歳以上、北部) 
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【１２ 保健医療などの充実】 

・ 年１回の健康診断の項目に超音波（エコー）検査とガン検診の追加を希望します。(男性、60歳代、東部) 

・ 健康に対しては、今よりも、もっと充実した健康診断を行なってほしい。(男性、60歳代、北部) 

・ 乳ガン検診の対象年齢が 30歳以上になったら良いなと思います。(女性、30歳代、中央) 

・ インフルエルエンザ予防接種を無料にしてください。(女性、60歳代、南部) 

・ 後期高齢者の医療保険について、一部負担金１割に対応する年収を、約 1000万円まで拡大してほしい。(男性、70

歳以上、東部) 

・ 不妊治療の助成も目黒区はないのがとっても残念です。(女性、30歳代、西部) 

・ 保健医療、福祉の充実。(男性、70歳以上、中央) 

・ 小児の健康支援（ワクチン費用等）について近隣自治体同様のサポートがあればよいかと思う。(男性、50歳代、北

部) 

・ 目黒区の医療に関しては他の区よりも充実してるのですね。(女性、70歳以上、西部) 

・ 予防接種やがん検診などの補助を増やしてほしい。(女性、30歳代、中央) 

・ 無料のがん検診もありがたい。(女性、10・20歳代、中央) 

・ 検診等に充実した取組をした方が良いと思います。(女性、60歳代、西部) 

・ 高額納税者が納得する血税の使い方をよく考えてください。コンパニオンアニマル（伴侶動物）の住みやすい区政を

望みます。(男性、50歳代、西部) 

・ 不妊治療助成金について検討していただきたいです。とても切実です。(男性、30歳代、中央) 

・ 医療面での子育て支援は重要だが、無償には反対。医者にかかることに対してモラルハザードが起きている。受診に

対して１回 100円でもいいから自己負担を導入すべき。インフルエンザの予防接種に補助を導入してほしい。子ども

の場合、医療費がかからないので、予防接種を受けず、治療を選ぶ人が周囲に数多くいる。(男性、40歳代、南部) 

・ 健康のため、区民プールなどの健康施設料金を少しでも引き下げていただければと思います。(男性、10・20 歳代、

南部) 

・ 地域猫活動への助成金補助がゼロときいた。公園や駐車場にまだまだたくさんの猫がおりますので、ぜひ補助金を出

してください。(女性、30歳代、南部) 

・ 少子化が問題となっている中で目黒区での不妊治療費助成が中止されていることを問題視し、助成を再開してもらい

たい。(男性、40歳代、東部) 

・ 予防接種の全額補助。子どもも親もイキイキ暮らしやすい環境を望みます。(女性、30歳代、東部) 

・ 中学生以下は医療費無料（高所得者は除く）。(男性、40歳代、南部) 

・ 健康づくりの推進の取組。幼稚園、小・中学校での昼食後の歯磨きの推進を積極的に行い、全身疾患にも関係の深い

虫歯や歯周病の無い若者の育成を区をあげて取り組めたらうれしい。(女性、30歳代、西部) 

 

【１３ 地域福祉・地域ケアの推進】 

・ 要介護１で何もサービスを受けていません。人それぞれなのでせめて病院のタクシー券をいただけたらありがたいで

す。(女性、70歳以上、南部) 

・ 高齢化社会のため、高齢者に対するケアを行ってもらいたい。(女性、40歳代、北部) 

・ 高齢者の有効利用（ボランティアとして）。(男性、60歳代、北部) 

・ グラフを見ると、高齢者や認知症の方も増えているので、困っている人が暮らしやすいような対策をしてほしい。(女

性、30歳代、東部) 

・ 以前、手話講座に参加し、無料でとても良いシステムだと思った。でも、区だけでやるのは限界もあるし、閉塞感が

半端ない。息苦しい。色んな企業があるのだから、そことの連携をうまくやれば、どちらもイメージアップにつなが

るのではないのかといつも思ってた。障害者の方々の世界は難しく、理解ができないものかと思います。(女性、30

歳代、中央) 

・ 目黒区は、子どもの頃からとっても住み良い街だと思っております。最近は、高齢者の方が１人で住まわれているこ

とが多く、そういう方がケガをされたり病気になられた時に、行政の方でもう少し考えて働きかけいただきたいと思

う今日この頃です。現在ご近所の方のお世話をしたりしています。何か相談窓口やご本人が不安にならず安心してお

話できるシステム作りは必要かと考えます。(女性、50歳代、東部) 

・ 高齢者と子どもたちのふれあいの場づくりを積極的にすすめていただけるとうれしいです。(女性、40歳代、南部) 
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・ 目黒区人口ビジョンを見ると、高齢化社会が急速に進展することは間違いない。その対策としては、前期高齢者の

75才までの雇用推進、後期高齢者は地域ケアの仕組みに入れて、一人でも安心安全な生活ができる体制を作る必要

がある。(男性、70歳以上、西部) 

・ 筑波大学でしている「高齢者の筋特性と筋力トレーニング」のようなプログラムがあると良いのでは？高齢者が多い

区なので、どうしたら運動したらよいか分からなく、困っている方が多いように思う。筋力トレーニングは間違うと

怪我につながるので、プロのアドバイスが重要。(女性、50歳代、西部) 

 

【１４ 福祉のまちづくりの推進】 

・ 目黒区は坂の多い道路が数多くある。坂道をいつまでも利用できるよう努力しているつもりですが、「ところどころ

に手摺りがあれば良いのだが」と言う人達もいます。(女性、70歳以上、東部) 

・ 高齢者を思うなら、足や腰が悪い人の為にも坂道など、歩きやすくしてほしいと思います。健常者目線でなく、坂道

や道路など、手すりもなく困っている所がいっぱいあると思います。トイレも、目的地まで、公園もなく、コンビニ

もなく、我慢もできなくなる地域が結構あることが分かります。その為に外に出ない人もいます。どうかよろしくお

願いしたいと思います。(女性、不明、南部) 

・ 福祉面（高齢者、障害者への）について。人も多く、坂も多いが道は狭い、このような特徴のある町で、高齢者や障

害者が安心して暮らせる（移動などのハード面、地域での支え合いなどのソフト面）環境づくりを少しずつでも地道

に進められる仕組みづくりをお願いします。区民として協力する気持ちはあります。もっと区民をまきこんでいきま

しょう。(女性、30歳代、南部) 

・ 問 10－２についてですが、郵便局や、コンビニの前に数段ですが階段があったりするので、高齢者や身体の不自由

な方は、利用しにくいと感じます。高齢者が多く暮らす街なので、その辺りの改善を心から願います。個人でお手伝

いする程度では、間に合わないのでは…。(不明、不明、中央) 

・ 福祉のまちづくりの推進として、障害の有無、年齢、性別、国籍、人種等にかかわらず多様な人々が気持ちよく使用

できるよう表記、点字ブロック等、様々な施設、製品、サービス、システムをユニバーサルデザインを基盤としたも

のへとより良く移行して、どのような人でも無理のない快適なまちづくりをすすめていただけるとうれしい。(女性、

30歳代、西部) 

・ 医療について、処方箋で薬をいただく時、混みすぎているので、電車で他に行きます。福祉について、まず駅のエレ

ベーターや階段の改善を！(女性、30歳代、西部) 

 

【１５ 子育ち・子育て支援、青少年育成の充実】 

・ 子育てについて、保育料無料等。(不明、10・20歳代、西部) 

・ 保育園や学童をもっと充実させてほしい。働く世帯が圧倒的に多い区だと思うのに子育て世帯にはとても住みづらい

区になっている。目黒区内でも貧富の差が広がっているのでは？０才、１才、２才の保育料に大学並みの月謝がかか

っているのはおかしくないか？何度も区役所に通ってそれでも認可保育園に入れない現状がこの先続けば、目黒区で

２人以上産んで育てようとは思えない。結果、少子化につながってしまうと思う。将来設計も立てられない。どうに

かしてください。(女性、30歳代、中央) 

・ 子どもが安心・安全に遊べる場が少ない（行事、児童館など）。(女性、30歳代、南部) 

・ 区役所の空室や平町の空室など待機児童対策に使用すればすぐ解決するだろう。(男性、70歳以上、東部) 

・ 昨年、妻が出産しました。しかし、保育の問題を考えると、このまま目黒区に住むかどうかは決めきれず不安です。

目黒区だけの問題ではありませんが、少しでも改善され、子どもが高齢になるまで安心して住み続けられる町にして

ほしいです。(男性、30歳代、東部) 

・ 住区センターや学校の施設の中に保育園や区の施設を作るべきだと思います。（新しく買ったりしないで）(男性、60

歳代、西部) 

・ 高額の納税をしているにもかかわらず、所得の低い方が優先され、認可保育園・延長保育に入れない現状は大いに不

満です。他区との行政サービスと比較して、圧倒的に劣っています。きちんとベンチマークをして改善していただく

ことを強く希望します！いつになったら改善されるのでしょうか？(女性、40歳代、東部) 

・ 北部にも公立の保育園をもっと増やしてほしいです。安倍総理の言う「女性が活躍する社会」を実現させるためにも、

よろしくお願いします。(女性、30歳代、北部) 

・ 少子化対策。子どもが増える政策、環境づくりを一番に。(男性、70歳以上、西部) 

・ 子育てのしやすさ。(男性、60歳代、西部) 
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・ 子育てにもう少し優しく、力をそそいでほしい。例えば、インフルエンザの予防接種の補助も、高すぎる！1000円

の所が沢山あります。目黒の医師会の言いなりになってませんか？保育園の確保も難しい。区民への協力も心を込め

れば、できるのではないでしょうか？(女性、60歳代、南部) 

・ 保育園・学童の充実を図ってほしいです。学童は、長期休み中の仕出し弁当など検討してほしいです。(女性、30歳

代、北部) 

・ 保育園の数・質の充実、学童保育の数・質・内容の充実、学童保育の年齢（学年）の延長などを特に優先的に取り組

んでいただきたいと思っております。よろしくお願いします。(女性、40歳代、南部) 

・ もっと子育てしやすくしてほしい。(男性、30歳代、中央) 

・ 子どもを安心して預けられる保育園、環境をととのえ、待機児童をなくすことだけでなく保育の質を考えてほしい。

(女性、30歳代、中央) 

・ 高齢者への福祉医療も大切ですが（これからどんどん増えますし）、若い人達の子育て支援は将来を担う大事な人達

を育てることですから、１番に力を入れてほしいです。若い人達にとって魅力ある目黒区にしてほしいです。(女性、

60歳代、西部) 

・ 認可保育園に入れないので、大田区の認証保育園に預けています。(女性、30歳代、南部) 

・ 子育て支援の拡充。(男性、30歳代、南部) 

・ 子どもがいるので、医療費が無料であったり、教育しやすい環境が整っている目黒区は大変住みやすい街だと思って

います。目黒区に住んでいるので仕方ないことですが、やはり保育園に入りやすい（特に上の子と同じ保育園に入り

たいです。）環境が整っているとうれしいです。(男性、30歳代、西部) 

・ 昨年世田谷より転居しました。子育てをする身で、正規社員以外として保育のオプションの少なさにがく然としまし

た。保育園に申し込む際、はっきりした拘束時間がないと難しいので以前は一時保育を利用していました。必ず認可

保育園には 10人以上の一時保育の枠があったので、そのような身でも申し込みやすく、すごしていましたが、目黒

区では区全体でも僅かな数しかなく、毎回同じ園に伺えるかも分からない所に子どもを預けるのも難しく、途方にく

れました。新設の保育園にはせめて一部屋作るように決めるなど、そんなに難しいようにも思えず、対応する気がな

いことを思い知らされ、とても残念に思いました。転居し直すというオプションがないのでやむを得ないですが、転

居が頭をよぎりました。一時保育は多くの母親が救われるオプションなので、是非整備をおねがいします。(女性、

30歳代、西部) 

・ ３月に出産予定だが、保育園への入所が早産まれの為不利になる現状の仕組みに納得がいきません。(女性、30歳代、

南部) 

・ 中目黒は外部から人を呼びよせる努力はすごいと思うが、本質の伴った状況にないので住民にとっては面倒なだけ。

待機児童対策のための駅前保育園の増加など、暮らす人、働く人にとって良い街づくりをしてほしい。五輪後にゴー

ストタウンにならないようお願いします。(女性、30歳代、北部) 

・ 保育所と学童保育クラブの充実も、小学校区を基本とする住区単位で、巻き込んで取り組めばスピードアップも図れ

るのでは。役所の職員は説明会などでの対応がおそまつすぎる。住区の人間を絡めればもっとスムーズに進むと思う。

(男性、50歳代、中央) 

・ 保育園も全く数が足りていないと思うので引き続き新規保育園を増やしてほしいです。区役所内のほ・ねっとは 16：

00までですが短いと思います。もう１時間延ばしてもらえたら助かる母子が多くいるように思います。(女性、30

歳代、東部) 

・ 目黒区に転居して２年強になりますが、概ね満足しています。未就学の子どもが居ますので、どうしても学童につい

ての関心を持ってしまいます。学童保育の充実に、さらに力を入れてもらいたいと思います。(男性、40歳代、南部) 

・ 子育て支援が追いついていない感があります。区も必死で対応されているのでしょうが、目黒区は都心で環境も良い

為、転入者が多いのだと思います。その辺のバランスが上手くとれれば子育て世代の方々にとってもより魅力的で住

みやすい、住み続けたい町となると思います。（あと、教育環境！品川区の学童の件はぜひ真似して取り入れてほし

いです）(女性、30歳代、東部) 

・ 保育園の定員を増やしてほしい！子どもが認可保育園になかなか入れず日々大変…。子どもを安心して育てる町にし

たい。グラフを見ると、学童保育の定員も不足しているので増やしてほしい。(女性、30歳代、東部) 

・ となりの品川区では待期児童対策が進んでいるように思うが、目黒区では進んでいるように思えない。子を産み育て

る環境をもう少し整えていただきたい。(男性、30歳代、南部) 
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・ 子育て支援に対し、まだまだ不足を感じます。特に目黒区の待機児童問題は本当に深刻だと思います。共働きの若い

世代が暮らしやすい地域だとは全く思いません。また、目黒区が公表している待機児童数と実態の数字は大きく乖離

していると思います。育児休業を延長したら待機児童にカウントされていないことはおかしいと思いませんか。何の

ための待機児童数公表なのか意味がわかりません。認可保育園の拡充が間に合わないのなら、認可外保育園に通う子

どもへの補助を充実させるなど、不平等をなくす取組も進めてほしいと思います。よろしくお願いします。(女性、

30歳代、西部) 

・ 高齢者の対策も大変重要なことは自分も高齢者になるわけなので大いにしてほしいのですが、子どもも大切です。貧

富の差を子どもになるべく感じさせないような対策をしてほしいと思います。給食の無料化や休日や夏休み等の昼食

の提供など…子どもがおなかをすかしていることなど無いように配慮してください。高齢者より子どものことの方が

まだまだ目を向けられないように思われます…。私が知らないだけなのでしょうか？(女性、60歳代、東部) 

・ 保育所問題に関して興味があります。（既婚、子どもなし）働いているのですが、今保育所問題が騒がれているので、

子どもを作るか悩んでいます。こういう人が多数いると思いますので、情報があれば、教えてほしいです。(女性、

40歳代、南部) 

・ 23区の他区に比べて子どもを産み育てにくいイメージ。若者は多いが、そのほとんどは独身で、なぜそうなってい

るのか。(女性、30歳代、北部) 

・ 保育施設を拡充し、少子化をくい止める施策を推進してほしい。(女性、30歳代、北部) 

・ 子育て世帯にとってはとても生活しにくい区であると思います。保育所不足のために仕事復帰できなくて困っている

人を何人も見ています。自分も第２子出産予定で保育園が決まるのかどうか今から不安です。女性が仕事復帰して活

躍すると世間ではすすめますが、どうやったら実現できますか？教えてください。保育所増やしてください。(女性、

30歳代、東部) 

・ 待機児童を無くせるような取組をお願いしたいです。(女性、40歳代、中央) 

・ 区立の幼稚園・保育園・先生方を増やしていただけるとうれしいです。年少、年中と区立の幼稚園を受けたのですが

落ちてしまい、私立に行きました。とても残念です。また、働きたくても保育園にあずけることができないので、職

探しもできません。(女性、30歳代、西部) 

・ 保育士や子育て支援の充実は良いけど、子どもがいない家族には全く興味がないこと。高齢者がたくさんいるんだか

ら、子育てのプロをうまく使えるシステムをつくればお金がかからないのでは。(女性、30歳代、中央) 

・ ひとり親世帯への支援をもっと充実してほしい。(女性、40歳代、西部) 

・ 子育て世代が安心して子育てができる環境を整えてほしい。(女性、60歳代、中央) 

・ 子育て支援、学校（小学校）や学童の整備にもっと力を入れてほしい。共働きで１人子どもを保育園に入れる大変さ

から、２人目は無理と思う人が我が家を含めて多数います。２人目ができて、園に入れるため苦労し、結局同じ園に

は入れずに別々の園（無認可）にいれている家庭も数えきれません。近隣の区に比較して、子育て支援の手薄さがひ

どいと思います。小学校や、学童保育も施設の建て替えや、内容の充実にもっと力を入れてください。ふるさと納税

にも積極的に参加するべきだと思います。世田谷区は税金の使途を指定することができます。目黒区も同様の施策を

行えば、子育てにむけて納税する人は多いのではないでしょうか。(女性、30歳代、南部) 

・ 子育てに関して、もっと心理士さんなどの専門家に出会いたい。(男性、30歳代、南部) 

・ 私の世帯には未就学児がいます。目黒区は財政が厳しいと聞いていますが子ども支援にもう少し重きを置いてほしい

なと思っています。品川区や世田谷区の方が子育てしやすい環境のような気がします。(女性、30歳代、西部) 

・ 小学校の対応について、品川区から引越してきて、差を感じてしまっている。品川区のような、スマイル（学童）が

あると、共働き家庭や、祖父母が遠方の家庭には大変ありがたい。ランドセル広場や児童センターのみでは、心もと

ない。誰でも申し込めば利用可能なスマイルのようなのがあると、「目黒区はいいね。」と言われるようになるのでは

ないかと思います。(女性、30歳代、北部) 

・ 他区に比べて子育て関係の施策は最低とはいわないが、低い方だと実感した。今のままだと、子育て問題（特に自身

の子どもたちの待機児童問題）の影響が大きすぎるので、別の行政区に出ていくことを検討しています。（来年以降）

今後のことを考えた区政を希望します。子育て世代に対して、最低でも保育所を是非、整備（または援助）してくだ

さい。(男性、30歳代、東部) 

・ 子育てしやすい環境にしてほしいです。保育園の増加。(女性、30歳代、中央) 

・ 子育て世代なのでより一層の子育て支援の充実をお願いしたいです。(男性、40歳代、北部) 

・ 人数が増加しているので、保育園と学童保育の施設を新設してほしいと思います。(女性、40歳代、中央) 
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・ 子育て、高齢者福祉については、実感するほどの経験がないためわかりません。でもどちらかといえば、これからの

人たち（子ども・子育て）に力を入れてほしいとは思います。(女性、30歳代、北部) 

・ 認可の保育園を増やしてください。育児休暇が１年間あるのに対し、０歳から認可外に預けていないと認可園に入れ

ない現実。何のための育児休暇制度なのか。１年間休暇をとっても安心して仕事復帰できるような環境を整えてほし

いと願います。(男性、30歳代、東部) 

・ 子どもの為にも支援が必要。(男性、30歳代、西部) 

・ 保育園が少ないです。認可だけでなく、認証保育園も増やし、できるだけ働きやすい環境をお願いしたいです。(女

性、30歳代、西部) 

・ 夫婦共働きで子ども５人を育てています。産んでから保育園→学童へ通わせていますが妊娠した時点で保育園の心配

をしなければいけないストレスを感じてきました。最近では保育園の心配よりも学童の心配もしなければならず、随

分前から学童が不足することを予測できたであろうに、今になって慌てている行政の対応にあきれてしまいます。う

ちはラッキーにも全員無事保育園・学童に入れたので生活は安定していますが子育てが安心して行われる環境を整え

てもらいたいと思います。第４中学校跡地の活用法も疑問だらけです。なぜ保育園・学童を作ることに利用できなか

ったのか！？子どもを増やそう！と言っている割にはまだ子どもを育てにくい環境です。(女性、40歳代、東部) 

・ 認可保育所の数は増えているのに対し、学童保育クラブの数（定員）は増えていません。保育園を卒園すると学童へ

通うことになります。保育園も増やしていただきたいですが、同時に学童も増やしていただかないと困ります。(女

性、30歳代、南部) 

・ 待機児童の減少を期待してます。何人も子どもを産んでも安心できる環境づくりをお願いします。(女性、30 歳代、

中央) 

・ とにかく教育、子育てを充実させてほしい。毎回ワースト１ですよ目黒区。この時代、共働きでないとやっていけな

いので、子どもが産まれてすぐにあずけて働かなければ生活できません。待機児童もたくさん。うちもその１つです。

福祉ももちろん大事ですが、目黒区に皆住みたいですが、子どものことを考えると来てもらえなくなります。認可保

育所をもっと多く。実際入れません。目黒死ねっていわれますよ。15年中目黒に住んでいる者としてはこれ以上人

がにぎわってほしくありません。とにかく認可保育所を北部地区に急いで作ってください。(男性、30歳代、北部) 

・ 学童保育の充実は急務。(男性、70歳以上、西部) 

・ 保育園を増やしてほしい。認可、認可外も全て満席という状況をいち早く解決してほしい。(女性、30歳代、西部) 

・ 子育て世代としては、今後新しい建物の建設や古い施設リニューアルなどで新たにトイレを建設する際は、ベビーお

むつ替えトイレは男女兼用にしていただけるとうれしいです。若い親世代は育メンも多いため、パパがベビーのお世

話に携わることも多く、女性トイレにのみベビー用の施設があっても男性は入れません。まだまだそういうトイレが

多いです。どこの区もそうかもしれませんが子どもを安心してあずける施設の増加を希望します。子どもを産まない

とどんどん高齢化する日本ですが、このままでは子どもを増やそうと思えない社会です。(女性、30歳代、東部) 

・ 私の家族には子どもはいませんが、今後は子どもを作りたいと考えています。しかし周りの方の話しを聞いていると、

子どもを保育園に入れることが難しいようです。共働きの我が家にとって、それは重要な問題です。地方に行くと、

若い人が多い地域は活気があります。高齢者の方に話しを聞くと、若い人が多いことはうれしいようです。もっと子

どもが産みやすい環境にして、子どもと高齢者が触れ合える環境を作っていけば、色々なことが良い方向にいくので

はないでしょうか。そんな街にしていってほしいです。よろしくお願いします。(男性、30歳代、東部) 

・ 保育園の充実・待機児童やその他保育園入園を諦めざるを得ない家庭への一時保育サービスなどの充実（一時保育の

予約電話さえ全くつながりません）等、子育て支援を充実させていただきたいです。(女性、30歳代、南部) 

・ 認可保育園の数を増やしてほしい。（昨年度（28年度）の申し込みをしたが、落ちてしまった為。）(女性、30 歳代、

南部) 

・ 若い夫婦が住んで子どもを産んで育てるには、難しい区になってしまっているように思える。昔から住んでいる区民

が多く、流動性はない。認可保育園と児童のバランスも取れているようなので、地価が高いから若い世代に敬遠され

ているのかもしれない。区の立地は良いので、若い夫婦向けに、たとえばベビーシッター代を月上限％割引等と設定

して区の助成制度とすると、共働き夫婦にとっても魅力的なのではないか。子どもが増えると、区のにぎわいも増え

ると思う。民間サービスと提携するのが良い。(女性、10・20歳代、中央) 
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・ 世田谷区から目黒区へ越して来ました。世田谷の方が子育て支援が充実していたように思います。小学校の近くに児

童館がありません。ランドセル広場はありがたいですが、雨などで中止になってしまうので、世田谷の小学校のよう

に教室内に居ることができる学童クラブのような場所を提供してほしいです。又、ボール遊びなどができる中規模な

公園もほしいです。西部ですが、買物がしづらく、子育てもはっきり言ってしやすいとは言えません。駅前も広々と

してほしいです。(女性、30歳代、西部) 

・ 保育園・学童保育の充実をしてほしい。(男性、30歳代、東部) 

・ 共働きを増やし、税収を増やしていかなければ高齢者をケアしていける環境へとつながっていかないと思うので、子

育てしやすい環境（保育園や学童保育）の拡大をしていって、もっとファミリー層を増やしていってほしいと思いま

す。そのための施策をたくさん実施していってほしいです。(女性、40歳代、南部) 

・ 保育園を増やしましょう。(女性、60歳代、西部) 

・ 児童館、保育園の老朽化をもっと積極的に改善してほしい。(女性、40歳代、南部) 

・ 目黒区に結婚を機に引っ越してきましたが、待機児童が故に退職しました。目黒区で住むには共働きでないと住めま

せん。転入出の激しい地域でのコミュニティづくりは難しく、労力が必要です。子育て世代も住み続けられる施策、

またはそれだけの価値ある魅力が必要だと感じます。(女性、30歳代、南部) 

・ 年々保育園は増えているというものの、待機児童の数を見ると、子どもを安心して育てられる環境ではないと思う。

３人目が生まれたものの、保育園に入れるかわからない不安があり、引越しも考えてしまう。子どもを育てやすい区

になってほしい。(女性、30歳代、西部) 

・ 児童館は１人で子どもが行っても利用しやすくしてほしい。１人で来た子どもにも親切にしてほしい。「よそものが

来た」的な目で見られて利用しにくい一部の子どもだけの児童館になっているように思われる。過去に行った時そう

でした。(女性、50歳代、東部) 

・ 他区のように、子育て支援制度をもっと充実させてほしい。支援センターのような、子どもに飲食もさせられる、い

つでも悩みの相談を聞いてくれる等、専任スタッフのいる母親と子どもが共に楽しめるレクリエーションなどがある

場所がほしい。（現在は保育園が担っていますが、飲食できず、いちいち帰宅、休憩時間もあるため不便です）(女性、

30歳代、中央) 

・ 子育てできません。保育園に入れたい。(男性、30歳代、南部) 

・ 子育てについて 目黒区は他区にない毎週の「乳幼児クラブ」などがあり、未就園児を持つ親と子の居場所作りなど、

子育てしやすい環境もあると思います。しかし一方で、「待機児童の解消」を一番の目的とするため、幼児教育の重

要性、将来どういう人になってほしいのか、そのために子どもにとって何が大切か、というビジョンをもっているの

かは疑問に思います。今後の超高齢化社会を支えるため今の労働力も必要ですが、その社会を将来支える子どもの教

育にももっと目を向けてください。(女性、30歳代、南部) 

・ 保育園の一時保育の枠が少なく利用しづらい。幼稚園の延長保育の補助金を希望。幼稚園に通いながらもパートなど

働ける環境を強化していただきたい。幼児が雨の日でも遊べる室内施設がない。(女性、30歳代、東部) 

・ 子育てをしている親として、安心して産み育てられる、ハード面（保育所、学童クラブ etc）の充実を切に願います。

共働き家庭が多く、安心して育休を取得し、復帰できる環境を整えてほしいです。目黒区は、治安が良く、住みやす

い区だと思いますので子どもたちが健やかに成長できる環境をさらに推進してほしいです。(女性、30歳代、南部) 

・ 人口比率が多いのは分かりますが、高齢者優遇が多いと思います。今働いている納税者に住みやすい、住みたいと思

う自治体にならないと、納税のしない高齢者ばかりになってしまうと思います。もっと働く世代にやさしい取組をお

ねがいします。交通の整備（朝の目黒通りの混雑解消）や働く子どものいる世帯への優遇策（保育の手助けのサービ

ス拡充などもともとあるのは知ってはいますが足りないと思う）など期待しています。(女性、10・20歳代、東部) 

・ 子育て世代が定住して暮らしていける環境づくりが最も重要と考えます。(男性、40歳代、北部) 

・ 保育園不足、待機児童の問題は、自分の身にまだ差し迫ったものではないものの将来的に不安を感じる。(女性、30

歳代、東部) 

・ 子育てについて、子どもはいませんが、いつも待機児童の多い区だと言われます。(女性、30歳代、西部) 
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【１６ 高齢者、障害者などの福祉の充実】 

・ 障害者に対する手当は厚いと思います。収入の少ない高齢者が安心して暮らせるように配慮してほしい。(男性、60

歳代、北部) 

・ 高齢者施設をはやく建設してほしいです。(女性、60歳代、西部) 

・ 高齢者の福祉等に力を入れてほしい。青木区長は“すみやすい目黒”と言っているが各種担当者の取扱いは非常にお

そまつ。(男性、70歳以上、西部) 

・ 特養ホーム不足の解消に期待しています。(男性、60歳代、西部) 

・ 高齢者に対しても、目を向けてほしい。福祉に対して充実したものにしてほしい。(女性、60歳代、南部) 

・ 福祉介護等で大変お世話になっています。これからも住み続けたいと思っていますので高齢者、障害者の住みやすい

環境を維持していただきたく、お願いします。(女性、50歳代、中央) 

・ 83才に生活費をお願いします。(男性、70歳以上、東部) 

・ 区内に障害者の入所施設がほとんどない。あっても目黒区よりも世田谷区との結びつきが強い施設であったりする。

(男性、50歳代、南部) 

・ 高齢者への施策を最優先して行ってほしいです。(男性、40歳代、西部) 

・ 東が丘ホームのような今後の高齢化に伴った施設を増やしてほしい。(女性、60歳代、西部) 

・ 高齢者の福祉対策の充実。(男性、60歳代、南部) 

・ 特養ホームの新設が待たれます。(女性、70歳以上、西部) 

・ 年金生活は苦しい。元気なうちは、短時間、楽しく働く場所がほしい。(女性、60歳代、東部) 

・ 高齢者または障害者の方々の道路歩行に関してはまだまだベストとはいえないと思います。(女性、70歳以上、西部) 

・ 特別養護老人ホームの建設をお願いします。(女性、50歳代、中央) 

・ 高齢者介護施設を増やし、早く入所できるようにする。福祉充実を推進してほしいです。(女性、70歳以上、北部) 

・ 区内に特別養護老人施設が少なすぎる。(男性、60歳代、東部) 

・ 日常生活装具の手当について。夫婦とも働いているが、医療費の負担が多いため持病で大変でも働いて、自分で働い

た給料から医療費や医療上必要な日常生活装具の費用をだしています。ですが、目黒区は収入の多い方（夫）の所得

を基準としてるので目黒区に引越してきて補助が出なくなり、結果、私本人の収入から出しているので負担が増大し

ました。この区に引越してきたことを大変後悔しております。それぞれ世帯主なのだから、本人の給料を基準に算出

してほしい。(女性、40歳代、南部) 

・ 高齢者、障害者等の介護施設がどの程度あり、支援されているのかをもっと知りたいと思いました。(女性、50歳代、

南部) 

・ 高齢者の雇用や福祉の充実を望みます。(女性、30歳代、南部) 

・ 身体的な障害や目で見てわかる障害者の方たちだけではなく、成人の発達障害者に対する相談窓口やケアのできると

ころなどを作ってほしいと思います。(女性、50歳代、中央) 

・ 超高齢化に伴う要望は、日本全体の問題ではありますが、皆で見守り対応するために、商店街、シルバー人材、ボラ

ンティアセンター、地域包括センター、また、専門家も交えてのネットワークが構築され、幼児や貧困家庭、障害児

も含め、全ての区民が支え合える区であってほしい。人材を育てていただきたいと願っています。(女性、50 歳代、

南部) 

・ 福祉の充実を願います。(男性、70歳以上、中央) 

・ 福祉の面で隣の区の世田谷区はとても進んでいると思います。目黒区も是非力を入れてほしいです。(女性、50歳代、

西部) 

・ 限られた人材、財源をできるだけ弱者（子ども・高齢者・障害者）のために使ってほしい。障害者雇用について、区

としても民間企業と連携して取り組んでほしいです。目黒区が新しい流行の発信や若者が集まる町であることは喜ば

しいと思う。障害児の放課後活動の支援（公共スペースの提供など）、特に北部地区には安心して行かせられる施設

が少ないです。(女性、40歳代、北部) 

・ 今、私は障害者となっています。左手、左足が不自由になり２、３年になりますが、障害は治らないものなんでしょ

うか？障害者手帳は持っていませんが、夫婦共に病気がちでなんとかなりませんか？夫は喘息ですので本当は元気で

いられる者がなんとか治してあげたいので障害者の妻よりお願いします。家賃８万払っています。主人がいなければ

困るんです。生きていけないもので。人の親切ありがたく思っています。(女性、不明、東部) 

・ 当事者ではないですが、勉強している身として、障害者の取組は充実しているように思います。もっと活躍できる場

があるとよりよいですね。(女性、10・20歳代、中央) 
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【１７ 自然環境の保全・創出】 

・ オリンピックに向けての都市化がすすんでいますが、昔からの緑の多い目黒区の面影が減っています。高層マンショ

ン、ビルはもうやめてほしい。ビルに反射して入る偽の夕日ほど気持ち悪いものはないです！(不明、50歳代、北部) 

・ 目黒川の臭さ何とかならないか。(男性、70歳以上、東部) 

・ 樹木を増やしてほしいです。(女性、60歳代、南部) 

・ 目黒川の自然は貴重なものだが時に生ずる異臭は甚だ不快。どうしていつまでも改善されないのか。(男性、70歳以

上、東部) 

・ 目黒川（中目黒以南）の水質改善をお願いします。（昨年、工事を実施していたようですがあまり効果が確認できま

せん）(男性、50歳代、北部) 

・ 小川の水中動物（魚類）が“０”である。(男性、70歳以上、北部) 

・ 相続等や売買後等、小分割された場所で基準法目いっぱいで建築されていき、又地面がコンクリートにおおわれてい

き、自然の草花の生活の場が失なわれている。地価が高い原因であると思われますがもうすこし厳しく制限をもうけ、

ゆとりのある住環境を目黒区はつくるべきである。高層地区、低層地区を住みわけ目黒区の都内でも一生に一度は住

んでみたいといえる街にしていただきたい。よろしくお願いします。(男性、70歳以上、中央) 

・ 区民キャンパス周辺は、緑化に努力してくださっているのはわかりますが、その後の管理不十分で、枯れてしまう植

物が多く（水不足）、残念です。予算の無駄使いです。(女性、70歳以上、西部) 

・ 目黒区の管轄下か否か存じませぬので、ここへ書いて良いか迷いますが“目黒川の水質向上”を区民と共に目指す町

はいかがでしょうか。(女性、30歳代、東部) 

・ 山手通り沿いの緑化の推進。(女性、30歳代、東部) 

・ 目黒川の水が汚いので浄化し、イメージアップしてほしい。(男性、50歳代、南部) 

・ 近隣で代替わるごとに、大切な樹木が惜し気もなく切り倒され、これ以上、緑の量が少なくなってく目黒のまちは健

康づくりの日々の生活にも影響してくるのではと、心配です。(女性、70歳以上、西部) 

・ 目黒川の規制、整備などありがたい。(男性、30歳代、南部) 

・ 一番関心の高い問題は、目黒川の異臭です。この問題により、住環境、職場環境周辺地域の衛生、自然環境など複合

的で大きな悪影響を与えています。この解決のためにも、東京都と連携した下水処理場のキャパシティ向上、合流域

下水道の分流化を区政としても強く要求・要望・推進していく必要があると感じています。(男性、30歳代、東部) 

・ 私の家の近くはグランドや公園等、環境の良い場所があり身近に利用させていただいてます。お花を植える方達のボ

ランティアなど皆様がんばってやっていただきありがたいと思っております。(女性、70歳以上、中央) 

・ 安全ではあるが、交通騒音があり、安心はできていない。目黒川が臭いので対策を取ってほしい。全体的によく整備

されていて、住みやすい恵まれた区だと思う。(女性、30歳代、東部) 

 

【１９ 調和のとれた都市構造の実現】 

・ 高齢者が多く、古く狭い家が目立つ印象。建て替えと共に街の景観が整備されていくことを期待。中目黒駅周辺の飲

食店整備も街の活性化に貢献大。若い方と高齢者が共生できる街が形成されている印象。土地の有効活用が進みつつ

あるが、官舎を始め、今後の効率活用余地は大。(男性、40歳代、北部) 

・ キャッチボールができる公園が少ない。ネットがある公園を増やしてほしいです。(女性、40歳代、中央) 

・ 駒沢通り沿いの並木を毎年 10月～11月頃に、剪定していますが、紅葉が楽しめず残念です。剪定作業の時期を 12

月にしていただけるとうれしいです。(女性、10・20歳代、中央) 

・ 駅前や大通り沿いにチェーン店が増え、看板やネオン等で景観が損なわれているように感じます。区から何らかのガ

イドラインやルールを出していただきたいです。(女性、10・20歳代、中央) 

・ 公園が汚い。特に煙草の吸殻が散らばっている。空き缶とペットボトルが多い。ルールを守る看板を増やすと同時に

心に突きささる物がほしいです。(男性、50歳代、中央) 

・ 公園のトイレを洋式にしてほしい。(男性、70歳以上、西部) 

・ 子どもが安心して安全に遊べる場所が少ない！球技ができる場所を増やす。安心して生活できるようにする。(男性、

50歳代、南部) 

・ 都立大学駅前をもっと有意義な町にしてもらいたい。タクシー乗場の設置。駅前広場の設置。(男性、60歳代、西部) 
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・ 半世紀前に目黒区で生まれ育ち、40年ぶりにまた目黒区に居住することとなり、変ぼうぶりに驚かされている。小

さい頃は、竹やぶや畑、空き地など多数残っていたが、今は、ビルだらけとなって都心を感じるところです。住宅は

多いと思いますが、産業が無いと感じてます。商店街は無くなり、町工場も殆ど見当らず…。やはり産業や文化にも

う少しシフトした方が、バランスが良い財政や住環境になるかと…。(男性、50歳代、中央) 

・ 小学校の校庭の芝生化や周囲の建造物と自然との調和の取れた街づくり等、非常に環境に優しい政策がとられている

と感じています。(男性、10・20歳代、北部) 

・ もっと活気あふれた街づくりをしてほしい。目黒区の中心ばかりでなく、区境、区役所から遠く離れた場所に住む区

民にも、目をくばってほしい。(女性、60歳代、南部) 

・ 草、砂でいいので広場、公園の充実をしてほしい。駐輪場の充実。(男性、40歳代、中央) 

・ 有名ブランドの商店が少ない（特に洋服や化粧品）。目黒区はゆとりがあり殺伐としておらず、いい街だと思います。

街づくりの取組、ありがとうございます。(女性、40歳代、南部) 

・ 都立大学駅前を活性化してほしいです。(女性、60歳代、南部) 

・ もっと公園の数を増やしてほしい。公園でなくても緑のある目黒区になればと思う。子どもが遊んでるとこを見るが

公園とは名ばかりの所で狭い。もっとのびのびと遊べる所があるといいと思います。例えば学校の開放とか。(男性、

40歳代、東部) 

・ 大橋ジャンクションの空中庭園は、人も少なくもったいない。もっと売店など設置して、来園者の数を増やしてほし

い。(男性、40歳代、東部) 

・ パチンコや風俗関連（ラブホテル等）業者の追放、禁止。(男性、40歳代、東部) 

・ 商業系工業系から住居系地域への変更及び建物高さ制限の強化。(男性、30歳代、南部) 

・ 東根公園、ふすま町公園など耐久性のためか遊具のリニューアルが続いていますが、同じような既存の遊具にかわる

ことが多く感じます。オリジナルにより近い、リスクもあるもののオリジリナリティーを生かした遊具へのチェンジ

をおねがいしたいです。リスクだけでなく子どもの発達などをより考慮してほしいと思います。(女性、30歳代、西

部) 

・ 都市再開発が各地で進んでいますが、どこにでもある魅力のない都市を生んでいるだけです。100 年後を見据えて、

世界で生き残れる街“目黒”を目指していただければと思います。(女性、30歳代、南部) 

・ 開発しすぎない。安全な町づくりをお願いします。(男性、40歳代、中央) 

・ 休日に子どもとすごせる魅力的な公園があると良い。(男性、10・20歳代、南部) 

・ 子どもがいるので意見に偏りがあるかもしれませんが、公園には砂場しかなく、行くとしたら 10分以上歩いて公園

などに行くことになるので可能があれば遊具も造ってほしいです。(女性、30歳代、東部) 

・ 公園の改修費に 2000万円が使われていますが、もっと安くできないでしょうか。クラウドファンディングなど資金

の集め方を工夫することで少し安くすることができるかもしれません。(男性、40歳代、中央) 

・ パチンコ店の規制。中目黒駅前に多過ぎ、ゴミが増える。(女性、30歳代、東部) 

・ まず公園が少なく遊具も少ない。公園で遊ぶにも近所のクレームが多く、満足に遊べない。(女性、40歳代、西部) 

・ 人にやさしい、住みやすい街づくりを期待します。道路の古くなった桜の木など歩道が盛り上がり、つまづきそうな

所をよく見かけます。きれいな桜の大木も目黒区の魅力です。（どうしたらよいでしょう…）調和のとれた街並みと

安心・安全に暮らせる地域でありますように。(女性、50歳代、南部) 

・ 北部在住だが子どもが思い切り走り回れるような公園が周りにない。ぜひ増やしてほしい。古い暗い小さな公園をき

れいに新しくしてほしい。(男性、40歳代、北部) 

・ 山手線の目黒駅に活気が感じられない。暗いイメージ。中目黒は目立っているんですが。山手通りから、環七、環八

までの目黒通りをイルミネーションやシンボルツリーなどで、街の景観として盛り上げてほしい。(男性、50 歳代、

南部) 

・ 問 10－11については住宅ばかりで公園が少ない。まずは公園の整備をすることが先ではないだろうか。(女性、40

歳代、中央) 

・ 資料にもあるように公園は少ないが、これはやむを得ない。しかし、少ない公園が活用されていないのは残念。空き

缶を置き、勝手な喫煙所になっている所も少なくない。子どもが遊べる環境ではない。大の大人が昼寝をしてベンチ

を占領していては、近づくのも恐ろしい。(男性、50歳代、不明) 

・ 広い自然の多い公園を造ってください。公園に蚊が非常に多く感じる。駆除してほしい。(男性、40歳代、中央) 
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・ 近くに公園があっても、近隣への配慮か、子ども達がおもいっきり遊べる環境に無いのは困ったことです。エゴなの

でしょう！老人の憩いの場でも、反対が起こるのですか？保育園も駄目でしょうか？小さい公園を見直していただけ

ませんか？これは都政の問題なのでしょうか？説得するスペシャリストの出現を望みます。(女性、70歳以上、東部) 

・ 新しい建物や、商店街をつくるのは良いけど、長く持たないのは目に見えているような。人々があきてしまうものを

つくっているようにしか思えない。地方の人が来て楽しいのは良いけど、住んでいる人のニーズは？うるさくて住み

にくくなる。(女性、30歳代、中央) 

・ 街としての景観の統一感がない。看板やマンションなどの規制が必要なのでは？(女性、50歳代、西部) 

・ 公園の増加。(女性、30歳代、中央) 

・ 公園にある遊具がどんどん徹去されていくのは残念です。(女性、40歳代、南部) 

・ 目黒区の公園の少なさ。防災対策のためにも改善できれば良いと思う。(女性、10・20歳代、中央) 

・ 公園、緑が多いのはうれしい。（緑道とか）(女性、30歳代、北部) 

・ 区内のある特定の街だけが突出するというような点での栄え方ではなく、どこに住んでもそれなりに快適であるとい

う面での発展をしていくと良いと思います。(女性、30歳代、北部) 

・ 治安もよく安心して子育てしていますが、公園の整備をもっと積極的に行ってほしいです。(女性、30歳代、東部) 

・ 都立大学駅の周辺がきれいになることを強く希望します。(女性、70歳以上、西部) 

・ もう少し公園や森林が増えるといいです。(女性、30歳代、中央) 

・ 公園の整備。(女性、30歳代、東部) 

・ 住宅の細分化が進行し緑が少なくなってきていることから、マンションや戸建への緑化規制の検討をお願いしたい。

(男性、40歳代、南部) 

・ 公園で禁止されていることが多い。ボール遊びやスケボー等を一部で行えるようにしてほしい。(男性、40歳代、南

部) 

・ 民間資本を活用した再開発事業の推進。特に祐天寺駅前の開発余地は大きい。(男性、30歳代、中央) 

・ 公園の整備。現在の公園は安心して子どもを遊ばせる環境となっていない。うっそうとした木は伐採し、公園の外か

らの視認性を高めてほしい。トイレは清掃を強化し、乳幼児のオムツ換えの台を設置してほしい。また、遊具にバリ

エーションが少ないため、他の見本となる公園を参考に新しい遊具を導入してほしい。(男性、30歳代、中央) 

・ もっと気軽に利用できる公園を増やしてください。子ども用ではなく、大人がゆっくりできるような。(女性、50歳

代、北部) 

・ 目黒区内には大きな庭を持った邸宅が多くあり、世代交代で手放し跡地が細分化されるケースが最近多くなっていま

すが、景観や環境を維持する施策も考えてもらいたい。公園にしたり、市民農園などを増やすことで地域のつながり

を作ることができます。経済重視の考えだけでは地域が活性化しないと思います。(男性、40歳代、東部) 

・ 美しく区「目黒区」にしてほしいと思います。電柱の地中化、遊歩道の整備、緑道の緑化、小中学校のグランドの芝

生化、児童公園の整備等、たくさん課題はあると思います。(女性、40歳代、西部) 

・ パーシモンホールがある駅としてもう少し商店街の充実、又、古いビルから新しいビルにして活気のある駅を望みま

す。(女性、50歳代、西部) 

・ 私見ですが、ペット（特に犬）のドッグランの設置もご検討いただければと思います。(女性、40歳代、北部) 

・ 都市景観の形成施策の一貫で、大きな道路の建物が建ぺい率に特例を設けて高層化された。景観より人間の住環境を

優位にしていただきたい。商業地区でもあっても多くの人間が居住している以上、人間の住環境を視野にいれて法律

は守ってほしい。建ぺい率通りに建設を進めてほしいです。私は建ぺい率で建てられるはずのないところに高い建物

が建設され住環境を壊されてしまった区民の１人です。人間の住環境より景観を優先するような区政は憤りを感じま

す。(女性、50歳代、東部) 

 

【２０ 道路・交通体系の整備】 

・ 環七通りの道路交通における騒音・揺れの悪化。(不明、10・20歳代、西部) 

・ 区内の鉄道が少ない。(男性、30歳代、南部) 

・ 権之助坂（目黒駅前）商店街は不動産屋と飲食店の看板が歩道に出過ぎ、高齢者や障害者は非常に困ってます。(男

性、70歳以上、東部) 

・ 自転車通行帯を整備してほしいです。（車道側）(女性、30歳代、北部) 

・ 電柱の地中下を推し進め、早く実現してほしい。(男性、60歳代、中央) 

・ 歩道が狭い箇所の改善。路上駐車が多いので歩行者が危険である。(男性、40歳代、西部) 
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・ 周辺の「区」に比べて、狭く、人口も少ない。歴史的特色に乏しい等十分踏まえた上で、背伸びをしないで、内容の

充実を図ることが大事。例えば「道路事情」や「鉄道の高架化」は、戦前と比べあまり改善されてない（補助 127

号線、計画から全然進んでいない、大震災があったら？）。(男性、70歳以上、西部) 

・ 商店街（大岡山北口）で今に大きな自転車事故が起きること必至と考えています。手押しゾーンをつくるべきと思い

ます。(男性、60歳代、西部) 

・ 道路、歩道の整備をしてほしい。(女性、60歳代、南部) 

・ 目黒区の全てのバス停マップが分かる地図を目黒区が世帯に配布してほしい。あるのかも知れませんが手元にないの

で。バス停などに置いてほしい（情報をわかりやすく）。(女性、50歳代、西部) 

・ 無電柱化、歩行者専用歩道の整備。(男性、40歳代、東部) 

・ 大橋→北沢、三軒茶屋への歩道の整備は世田谷区の方がすすんでいる。(男性、70歳以上、北部) 

・ 自転車置場の整備（不便な場所が多い）。(女性、30歳代、東部) 

・ 総合庁舎前のバス停の前の道路が狭い。植木（さつき）の部分を取って歩行者を歩きやすくしたらどうですか、坂を

自転車が下りて来てもよけるところがない。設置の看板は自転車はスピードおとせと書いてあるが、ずい分と乱暴な

看板。気のきいたバスの運転士さんは自転車に気をつけてとアナウンスしている。(女性、60歳代、東部) 

・ 自転車のサイクリング・ロードなどもっとあれば良いと思います。(男性、60歳代、西部) 

・ 都立大学駅前の道路は、人と車が多くいつもとても危険。ガードレールの設置、駐車禁止の措置、時間による通行規

制など考えてほしい。(男性、40歳代、西部) 

・ 道路整備が醜い！特に山手通り沿い（五反田←→大鳥神社）や（中目黒）は、いつまでたっても促進しない！作業が

遅れているのならまだしも、作業している様子がない。（小屋内で麻雀しており、外国人にも笑われていた）本当に

これが、日本のインフラなのか目をうたがう。高い税金を払うのがバカバカしくなる！もっと住民のことを思い。行

政につとめてほしい。(男性、50歳代、東部) 

・ 歩道の整備（安全化）。歩道の私的利用の完全禁止とその徹底。（警察の指導を徹底させ、安全通路を確保する）道路

の広報掲示板の改善。美観と安全安心して読める環境を作る。(男性、70歳以上、北部) 

・ 駐輪場について。駅から近いところはすぐ満車になり、遠いところは空いていますが、不便です。どうにかなりませ

んか。京都では、地上でセットしたら、地下に自動で運んで収納する所もあります。(女性、30歳代、中央) 

・ いつも放置自転車を片付けてくれるのもありがたい。(男性、30歳代、南部) 

・ 公道に自転車レーンを増やしてほしい。(男性、30歳代、南部) 

・ 淡島通りから機動隊の前を抜けて国道 246号線に出る道は、朝夕は通勤通学の人でいっぱいになります。また、車も

スピードを出して、横断歩道も止まらずとても危険です。歩道が狭く、歩道から車道にはみ出す人、スピードの出て

いる車、またランニングでスピードを出して走る中高生で、小学１年生などははじきとばされそうです。駒場高校や

機動隊など、都や国の施設が続く道なので、少し土地をお借りして、反対車線にも歩道があるとマシになると思いま

す。芸術高校跡を学校として活用するならば、さらに通学生が増えてしまいます。その前になんとか整備してほしい

です。(女性、40歳代、北部) 

・ 都心に近いので道路、交通の安全性、機能性は重要だと思う。(女性、30歳代、北部) 

・ 目黒通りの道路渋滞が常態化しているので、駐車違反をもっと取りしまるべきだ。(男性、60歳代、西部) 

・ 駒場１丁目は、道が狭く、せっかくセットバックして、建物が退がっているのに、電信柱が邪魔して道が広がらず、

緊急車輌が入ってこられない状況です。防災面でかなり問題です。早急なご対応を要望します。(男性、50歳代、北

部) 

・ 目黒区民センター傍や川端の道路に車止めがありますが配置や取付方法が何を目的としているのか理解ができない

付け方だと思います。自転車を通しているのに通りにくくしていたり、不要と思える箇所に何か所も設けていたり、

設置の意味が不明です。御検討ください。(女性、70歳以上、東部) 

・ 自転車の駐車スペースが少ないです。子どもを乗せられる自転車を、自転車駐輪スペースに入れようとすると入らな

い（隣とぶつかって）時が多く、入れるのがひと苦労です。どうにかならないでしょうか。(女性、30歳代、西部) 

・ 自転車用の通路も、作ってほしいです。(女性、70歳以上、西部) 

・ 毎年 11月～12月にあっちこっちの道路を掘り起していますが、１年を通して平均にできないのか、予算が余ってか

ら工事をするのでしょうか、いつも疑問に思っています。(女性、70歳以上、南部) 

・ 小池都知事の「無電柱化計画」に大賛成です。区道等もこれに応じて、どしどし実現してほしいと思います。(女性、

70歳以上、中央) 

・ コミュニティーバスがほしい。(男性、40歳代、東部) 
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・ 目黒郵便局から学芸大学駅へ歩く 420号線道路は歩行者の数も多いが歩道がせまく、車の交通量が多い為（結構スピ

ードを出す）非常に危ないです。ガードレールなどあればまだ良いのかもしれません。子どもを連れて歩けません。

(女性、30歳代、東部) 

・ 狭い道で速いスピードで走っていく自転車など、朝や帰宅時間頃に見受けられます。また住宅地のため路地から出て

きた自転車がそこまで速くはないが、自動車と衝突しているところを見たこともあります。道の狭さは仕方ないこと

だと思いますが、道を歩いていて危ないと感じることは多くあります。(女性、30歳代、西部) 

・ 目黒区の電柱をすべて地下にできるだけ早く埋めてください。そして道路整備もメインの通りだけではなく、住宅地

の通りも道路を綺麗にしていただきたいです。公共の場の道路ばかり整備され境界線が分かるほど差が激しく、同じ

区民税を払っているとは思えないです。そして道路の熱対策を一緒に考慮していただきたいです。(女性、10・20歳

代、北部) 

・ 祐天寺駅前の商店街で、スピードを落とさずに運転する車が最近多いです。ケガこそしなかったものの、ぶつかられ

たこともあります。どうにかならないでしょうか？(女性、30歳代、中央) 

・ 駐輪場を増やしてほしい。(男性、10・20歳代、中央) 

・ 自転車走行のマナーの悪さが目立つので行政で指導してください。（母親が良くないと子どももそうなる。）目黒はと

ても良い町です。品格を保ち、安全な町づくりにご尽力お願いします。(男性、50歳代、西部) 

・ 自転車専用レーンを設けてほしい。(男性、40歳代、南部) 

・ 自転車の乗り方・ルールを学ぶ機会を導入してほしい。「車」という意識が希薄な利用者が多い。(男性、40歳代、

南部) 

・ 道路の整備ができてないと思われる。(男性、30歳代、東部) 

・ 交通量が多く、道が狭い。子どもは１人で歩かせることができない。電柱を地中に埋める、道幅を広げるなどしてほ

しい。(女性、40歳代、西部) 

・ 自転車の逆走、無灯火、歩道でのスピード走行、毎日あぶない思いをしているので何とかなりませんか。(女性、70

歳以上、中央) 

・ 多くの歩道が道路にむかって傾斜していて、歩きにくい。凸凹よりも身体の不自由の方々には辛そう。ヒールの女性

にも辛い。(女性、50歳代、西部) 

・ 住宅街であるのに車のスピードが出ている。通学路、見通しの悪いところは十分に気をつけていただきたいです。１

人１人の意識が高まればもっといい区になるのではないでしょうか。(女性、30歳代、南部) 

・ ヨーロッパの都市を訪れると電柱の無い街並の美しさに驚きます。景観だけでなく災害時にも問題となるので、是非、

目黒区でも他に先がけ「無電柱化」の事業に力を入れていただきたいと思います。美しい街に人は集まると思います。

目黒区に住んでいることを誇りに思えるような美しい街を作っていただきたいと思います。(男性、50歳代、西部) 

・ 住環境の点では都に先掛け無電柱化を実現、さらに住み易い町づくりを目指してほしい。(男性、60歳代、東部) 

・ 電線の地下化、路上の自転車駐輪、看板、商品のはみ出し陳列、壁の落書きの禁止が徹底されていない。(男性、30

歳代、中央) 

・ 自転車をよく乗るので、自転車道の整備をお願いします。新宿区のように小さなスペースでよいので無料の駐輪場が

あると路上駐輪が減ると思います。目黒区は自転車民が多いと思うので…ぜひお願いします。(女性、10・20 歳代、

中央) 

 

【２１ 快適な居住環境の確保】 

・ １人暮しの 65才以上の人が入れる住居がほしい。(女性、60歳代、南部) 

・ 私は高齢者です。もっと、家賃の低い住まいがほしいです。(女性、60歳代、南部) 

・ 家賃が高い、マンションも高い。(女性、30歳代、北部) 

・ 近くに空家が目につきます。防犯上心配です。(女性、70歳以上、西部) 

・ 生産年齢人口を増やす努力をすれば税収が増えるかと思います。空き家などで何年も住んでいない場合は条例など税

収する（そこに住民票ないのに家だけがあると防災や安全がなくなってしまう）他の区では実施されているのに、な

ぜ目黒区は？(男性、40歳代、南部) 
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【２２ 安全で安心なまちの実現】 

・ 空き巣の増加→パトロールの強化。(不明、10・20歳代、西部) 

・ 耐震強化工事助成の緩和。現在違法建築の場合、耐震調査には助成金が出るが、本工事には出ません。大地震時の道

路確保等大事なことなので耐震工事は必要であると思う。せめて違法建築には半分を出すとか、緩和すれば工事を施

工しやすくなり個人の安全ひいては区のためにもなるのではないでしょうか。(男性、70歳以上、北部) 

・ 安心安全の区にしてほしい。(男性、70歳以上、南部) 

・ 木造密集地帯が多く、災害時の対応、今後の対策が気になります。（例えば品川区のような、建て替え推進）(女性、

30歳代、中央) 

・ 昨年は、区内の公園での事件があったが、本来は平和な町であり、なんでここでと思ってしまった。(男性、50歳代、

南部) 

・ 12月末糸魚川で火災がありましたが、目黒区も災害に弱い地域が多くあるように思えます。地権者との調整は大変

だと思いますが、頑張ってほしいと思います。(男性、30歳代、西部) 

・ 西部エリアに在住しておりますが、特に 19時以降は人通りも少なく住宅街だからか公共の明かりも少なめ（家の明

かりで明るさを感じるレベル）で、夜の歩行は少し怖いです。もう少しパトロール等充実していただけると安心です。

なお、住宅街がゆえ、不審者も少し見かけます。(女性、30歳代、西部) 

・ 災害時のペット同行避難に関して。食料、備品等の備蓄はしていますが、避難所での受け入れ体制に不安を感じてい

ます。ペット同行者と苦手な人の双方が安心できるように、例えば学校の場合、階ごとに分けるなどしていただけた

らありがたいです。区の防災訓練がペット同行避難訓練までしてくれる渋谷区が正直うらやましいです。(男性、40

歳代、北部) 

・ 大地震、火災の対策が必要とされています。大雨、地震、河川の浸水の対策も必要だと思います。目黒区、西部の東

工大が避難場所になっていますが、建物がどんどん建てられて、避難できるか心配しています。放射性同位元素取扱

所が東工大の低地にある。浸水対策上、高い所にあげる必要があると思う。(男性、70歳以上、西部) 

・ 最近不審者が多く、もっとおまわりさんによる警戒をしてほしい。(女性、40歳代、西部) 

・ 安心・安全の町づくりに力をそそいでいると思っています。(女性、不明、中央) 

・ 安全で安心なまちの実現のために、街灯の LED化の更なる推進及び路上の防犯カメラの設置の強化が不可欠だと思い

ます。(男性、60歳代、西部) 

・ これから、大きな災害（地震）がやってくるといわれておりますが、その時に自衛で守ることはある程度備えており

ますが、目黒区としてどのような策がとられるのかということが、あまり伝わってきません。(女性、70歳以上、中

央) 

・ 安全面での強化。犯罪の少ない街にしてほしい。(男性、30歳代、南部) 

・ 犯罪が多い、治安が悪いという実感はない。安全なほうだと思う。(女性、30歳代、北部) 

・ 街路灯が少なく道が暗いので、防犯上よくない。(男性、60歳代、西部) 

・ 武蔵小山に住んでいるのですが、毎月のように駅前のロータリーで浮浪者っぽい高齢の方が集団で酒盛りしている光

景を見ます…。その辺の対応も含めよろしくお願いします。(女性、10・20歳代、南部) 

・ 深夜、居住地内に不審者が侵入し、こわい思いをしたので、防犯対策の強化をお願いしたいです。(女性、40 歳代、

西部) 

・ 本などのゴミを勝手にとっていく人がよく現れて困っている。たまに夜中にバイクをふかす人がいてうるさく困って

いる。この２点をどうにかしてもらいたい。(男性、10・20歳代、西部) 

・ 民泊の実態調査を希望。（不特定の外国人が増えて治安が変化している。）(男性、50歳代、東部) 

・ かつては住み良い町と思い安心して楽しく暮らしておりました。最近は事件のことをよく耳にします。安心して暮ら

せる町づくりをお願いします。(女性、70歳以上、西部) 

・ 安全で安心なまちの実現に引き続き取り組んでいただけることを期待しています。(男性、50歳代、北部) 

・ 災害に強い町づくり＆システム。(男性、50歳代、南部) 

・ 街灯が暗く、夜道は、女性が不安ではないか？！(男性、30歳代、東部) 

・ 街の照明をもう少し明るくして犯罪を起こしにくい街にしたい。(男性、70歳以上、南部) 

・ 自分は南部地区の人間ですが、古い建物が多く、道も狭く、居住環境に不安を覚えます。もし火災が発生した場合、

逃げることができず、死ぬと思います。北部ほどキレイにしてほしいとは言いませんが、難しいこともわかっており

ますが、火災に強いまちづくりをしていただきたいと思います。(男性、10・20歳代、南部) 
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・ 区内をゆっくり巡回しているパトロールカーですが（青いライトの）、不審な車の横を何も感じない風に通りすぎて

行きました。あの方たちは何をチェックするための方なのでしょうか？よく見かけますが、かなり高齢な方が、お二

人で乗っていて、子どもに手を振ってくれたりします。ですが、車から降りて何かしているところは見たことありま

せん。住人としてどんなことをしてもらえる人かがわからず、頼ることもしづらく、意味がわかりません。(女性、

40歳代、南部) 

・ 居住している周辺は、子育てする親にとって安全で安心している。(女性、40歳代、北部) 

・ 地震対策をしっかり進めること。避難所附近の木造住宅の耐火構造化を早急に推進すること。(女性、70歳以上、西

部) 

・ 安全・安心・健康にくらせる街づくりをお願いします。防災に興味があります。防災士など資格取得の支援をお願い

します。発災時に役立つと思います。(男性、50歳代、西部) 

・ 街灯が少なく夜道が暗いので街灯を増やしてほしいです。(女性、10・20歳代、南部) 

・ 近隣に不審な住民がいるため、見回りなどを徹底してほしい。警察（碑文谷署）の住民対応は不十分である。(男性、

50歳代、西部) 

 

【２３ 環境への負荷の少ない地域社会の形成】 

・ 歩行禁煙、路上禁煙の条件強化をしてほしい。(男性、40歳代、中央) 

・ 全国的に有名だったという寝具のリサイクル事業どうして止めた。(男性、70歳以上、東部) 

・ 喫煙所の廃止・撤去。(男性、60歳代、西部) 

・ 乾電池の回収をしてほしい。(男性、30歳代、西部) 

・ 歩行タバコを禁止してほしい。(男性、60歳代、中央) 

・ ゴミ回収を戸別回収にしてもらいたい。カラス対策等。(男性、40歳代、西部) 

・ 路上の歩きタバコ、犬の散歩のオシッコ、なんとかしてください！(女性、50歳代、中央) 

・ 路上喫煙の多さに辟易しています。中央区のように、条例で取り締まってほしいです。(女性、30歳代、北部) 

・ リサイクルできるものであるにもかかわらず廃棄されているものが多くあります。エコプラザは、わざわざ出向いて

いかなければなりません。総合庁舎にあれば、寄付する側も買う側も庁舎の利用のついでに寄ることができます。少

しのことかもしれませんが、無駄をなくし、必要としている人に利用しやすい環境を作っては、いかがでしょうか。

又、システムを知らない人もいらっしゃるので、選挙のお知らせ等に入れ、宣伝することもお考えいただけとうござ

います。(女性、50歳代、北部) 

・ ゴミの仕分けはなるべく簡単にしてガンガン燃やしてほしい。仕分けがめんどくさかったり、回収回数が少ないと汚

部屋、汚屋敷の一因になり、火災や防犯につながる。もちろん、環境に影響を与えない最新式の炉を使用してくださ

い。(女性、40歳代、北部) 

・ 粗大ゴミ集荷の料金を安くしてほしいです。(女性、60歳代、南部) 

・ 歩きタバコの方が多いので、歩きタバコをなくしてほしい。(女性、30歳代、北部) 

・ ゴミの収集場所が指定されているが、個人宅前にできればしてほしい…。(男性、60歳代、中央) 

・ 他の地区と比較し、治安が良い区だと思います。町を見渡してもゴミも少なくきれいです。住みやすくしてくださっ

てありがとうございます。(女性、10・20歳代、南部) 

・ 中目黒駅前の喫煙所をなくしてほしい。くさくて前を通れません。(不明、40歳代、東部) 

・ 朝、タバコのポイ捨てを見てくださる目黒区からの派遣された方が道にいらっしゃるのですが、立っているだけの方

もいらして少し疑問に思うことがあります。子どもたちの通学時間など、目の届く範囲でそのような方々がいてくだ

さると安心です。(女性、40歳代、中央) 

・ 路上喫煙の取締強化をお願いしたいです。(男性、30歳代、東部) 

・ 環境に対しての配慮はあまり感じることができない。単身世代、ひとり暮らしのアパートマンションが増え、ごみの

種類も家庭ゴミよりプラスチックゴミが増えている。ごみの回収方法や環境対策、リサイクル方法など改善できると

思う。(女性、10・20歳代、中央) 

・ 私の住まいの隣は数十年間ゴミ屋敷です。ゴミ徹去に関して、たまに、区役所の方や、包括支援センターの方がリサ

ーチに訪れてくださいますが、ラチがあきません。行政の強い決断を望むところでございます。よろしくお願いしま

す。(女性、60歳代、南部) 

・ 校門前や飲食店前等の路上喫煙が多いので、禁止条令をつくってほしい。(女性、50歳代、東部) 
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・ ゴミの分別が大変です。田舎みたいです。環境問題や日々の分別、東京都なのに、旧式の焼却場なのはおかしいと思

います。区役所だけきれいで必要な場所にお金をかけていないように感じています。分別がこんなに大変な区と知っ

ていたら選んでいないと思います。(女性、40歳代、東部) 

・ 路上での喫煙の禁止の条例を作ってほしい。特に駅そばのコンビニなどの喫煙についてはオープンスペースで避けて

通ることもできないため、大変迷惑に感じる。(男性、50歳代、中央) 

・ 駅前に飲み屋が増えたせいか、以前より駅前が汚いことが多いです。（ゴミやおう吐物）マナーの悪い若い人が増え

ました。（コンビニ前にたむろしていることも多く迷惑です。）駅前交番の役割とは。(女性、30歳代、中央) 

・ 私は、生まれも育ちも学びも仕事も地元で、現在、裏方（清掃事業）をしています。ゴミ収集していても、なぜこの

日に排出するのか不思議に思います。特に新しく入った区民は、“ゴミ”の出し方が悪いと思います。(男性、50歳

代、中央) 

・ 「たばこ」は屋外ではすべてやめてほしいです。風の向きでは家の中にも入ってきますし、歩いていてもふりかかっ

てきて、ポイ捨てをされ掃除も大変です。目黒区は全てなしになれば素晴しいことと思います。環境に配慮した安全

で快適なまちについては、今あるものをいかに上手に活用できるかが重要と思います。木を１本切れば数十年の単位

で時間がかかります。(女性、70歳以上、中央) 

・ 都市景観で最近目立って気になることがあります。おしゃれな店が増えて色々なものが集まり賑やかになっています

が、各店々が看板等を公道にはみだしています。目黒川側では、川の桜の木の下に店の物を置いたりして使用してま

す。橋にもたくさんの看板があたりまえのように出されてます。目黒川辺りだけでなく、道を１本入っただけで沢山

並んでいて、また山手通りを渡った所にも看板や個人の植木を置き、大雨の時は排水口をふさぎあふれてしまいます。

駐車違反取り締まり時に一緒に注意するようにしてほしいです。通行のじゃまになり車や自転車がはみだし危険です。

店の人々はあたりまえのように出しているので条例を至急作成してください。中目黒駅近くの飲食店が大量の生ゴミ

（夜出してます）を出しています。汚水が流れ、鳥がつつきすごいことになってます。看板、貼り紙はすぐ実行でき

ます。景観、安全安心の街にすぐ取り組んでください。(女性、60歳代、北部) 

・ ゴミの処分の有料化によってゴミは減らせると思います。(女性、60歳代、西部) 

・ 放射能対策をもっと積極的に！（目黒区は汚染地域です）(女性、40歳代、南部) 

・ クリーニング店の昼夜の区別ない公害について相談したが、区の職員の最悪な行動によりそれまで以上の被害を受け

ることになった。区内すべてのクリーニング店に公害対策と夜間操業の禁止を徹底するように注意喚起し、区で確認

するべきだ。(不明、50歳代、東部) 

・ 目黒区民１人１人の環境に対する意識が低いと思います。ペットを飼うことは自由ですが、ふんの始末ができていな

い方が多いと感じます。子どもの通学路にもふん、つばを吐くことが気になります。(女性、30歳代、南部) 

・ 安全で安心して暮らせるまちとは、具体的にどういうまちなのか。今、真夜中でも耳ざわりな騒音があることを御存

知でしょうか。なぜこの発生を止められないのか、他に方法はなかったのか。業者の小さなチラシで、それらしい文

字を見付けたものの、どれ位の音なのか想像もできない。現実には一睡もできないような音を出している。一部の区

間に生活している者だけに、不快な思いをさせるだけなのだ、と切り捨てるならば、安心して住めるまちはない。ど

んな小さなことでも、注意して見逃がさず、区政をやってほしい。(女性、70歳以上、北部) 

・ ゴミの回収についてお願いです。現在集合回収を使用しています。集合なためゴミ掃除の当番があります。共働きの

家庭な為、平日は対応ができません。ご理解いただける方もいますが、そうでない方もいます。精神的につらい時も

あります。清掃事務所に相談しましたが、個人宅の回収は不可と言われました。国も共働きを薦めている中、このよ

うな問題もあります。改善していただき、より住みやすい地域づくりをお願いします。(女性、40歳代、北部) 

・ 路上喫煙、喫煙所について。目黒区は民度が低いため、路上で平気で喫煙する人が多い。駅近くなど、非常に多くの

人々が行き来するスペースに喫煙所があることに対し、日々ストレスと怒りを抱えてます。未来ある子どもの為に全

面禁煙にしてほしい。ただちに実行もしくは喫煙所を撤去してほしい。(女性、30歳代、中央) 

 

【区政運営について】 

・ 区役所職員は必要以上に多いと思う。もっと効率化を望みます。(男性、40歳代、中央) 

・ 人口増加の抑制、スラム化の防止。(男性、70歳以上、中央) 

・ 地方債を早い段階でなくし、今後の財政上の懸念をなくすべき。(男性、30歳代、南部) 

・ 区議会議員の数は今の人数が本当に必要でしょうか？国も都も区も、人件費がかかりすぎていると思います。見直し

をしていくべきだと思います。そうすれば、安全、安心な目黒区へ、高齢者や子ども達を中心に目黒区民へ還元でき

るのではないでしょうか。(女性、50歳代、西部) 



 

- 137 - 

   

自 由 意 見 

 

・ 生産能力のある 30・40代に対し、何も支援や手当てがない。子どもがいなければなおさら。目黒区に住み続けるた

めにはコストがかかるのだから、移住しないようなお得感があるとうれしい。(女性、40歳代、中央) 

・ 区役所職員ファーストではなく、区民ファーストをお願いしたい。(男性、60歳代、北部) 

・ 職員が多すぎる。公共施設で暇にしている人を多く見かける。反面、区民サービスの質が悪い。区民目線での人事、

教育を進めてほしい。人件費削減を徹底し区民税を引き下げるべき。職員を無駄に多くすると、しなくてもよい仕事

を始め、経費増となる。(男性、50歳代、中央) 

・ 中央区から引越してきました。また職場は港区です。目黒区を選んだのはハザードマップや治安がよさそうなイメー

ジからです。スポーツ、福祉、文化、芸術のハード面では、中央区、港区からは劣っていることが引越してからわか

りました。都民の税金、企業の税金の都と区の割り当て分がどうなっているかわかりませんが、大企業の多い区に比

べると財政的に難しいのかもしれません…。東京オリンピックで都民の税金が使われるわけですが、目黒区はオリン

ピックの恩恵はまずないでしょう。小池知事は地域格差をなくすとおっしゃっていますが、23区内にも格差があり

ます。今後、目黒区が福祉、文化面でハード、ソフト両面で充実していくことを期待します。(女性、50歳代、中央) 

・ 地区の議員にハコモノに手をつけすぎて財政が危ういと聞いたことがあります。潤う努力をしてください。(女性、

30歳代、東部) 

・ 税金、国保が高すぎる。取れるとこから税金をとっている。低所得者からも取って公平に！(男性、60歳代、西部) 

・ 公務員の給与は半分にすべき。(男性、70歳以上、東部) 

・ 区政事業の徹底的な見直しにより、やめてもよいもの、区民の生活になくてもよいもの、一部の人だけが利用してい

ると思われるもの等をやめる検討をしてみてはいかがでしょうか。区報等を見ているといつも感じています。(男性、

70歳以上、南部) 

・ 保育園のことを扱うのが中目黒にしかなくて、何時間も待ちます。手続きなどが大変です。どこの窓口でもできるよ

うにしてほしいです。(女性、40歳代、不明) 

・ ムダ使いせずに行なってほしいです。(女性、60歳代、東部) 

・ 保育園や特別養護老人ホームを作ってほしいです。子どもから高齢者にやさしい目黒区になってほしいと思います。

(女性、50歳代、西部) 

・ 区の財政のバランスは引き続き改善してほしい。国と区の行政をミックスしがちであるので、区政・区民ファースト

で地道にしっかりとやっていただきたい。安全で住み良い区になるよう努力していただきたい。(男性、60歳代、中

央) 

・ 区職員の給与・その他のベネフィットは毎年ゼロベースでしっかり見直してほしい。既得権は無し。(男性、60歳代、

中央) 

・ 区民税等が高いが区主催の各種企画等が非常におそまつである。(男性、70歳以上、西部) 

・ 財政の再建が急務。その上で行政と区民が協働してまちづくりを推進してほしい。(男性、60歳代、中央) 

・ 目黒区の財政について、総務費と議会費、計約 100億円強の内訳は？総予算の１割は多いのでは？人口構成について、

高齢化と１世帯当りの人員の減少が進んでいます。目黒区は、国内でも最も人気のある地域ですので、若い人が住み

やすい施策は。（物価は高過ぎます。）(男性、60歳代、西部) 

・ ハコモノ区政に片より過ぎたのでは。美術館、郷土資料館等不要。年少人口減、高齢化→区立の小中学校を特養ホー

ムに転用促進。(男性、70歳以上、西部) 

・ 大きな土地が空いたら、すぐマンションが建つのは本当に迷惑です。せめて、１階に保育、福祉施設が入るとき、コ

ンビニやスーパーが入るなどしてください。人口ばかりが増えてそれに見合った子育て、教育、公園や児童館等の区

の施設も充実させてください。区民センター等、区立の施設が古すぎます。遊具や、土、砂場など、遊びが広がる公

園を増やしてください。もっと学校、子育て、福祉に予算をさいて、充実をはかってください。切実な願いです。(女

性、30歳代、東部) 

・ 国がやるべき仕事は国に任せるべき。このように住民に意見を聞く機会を増やすと良いと思います。(男性、40歳代、

中央) 

・ 高齢者にお金や資源を使うのはもうたくさんです。子育て世代や若い人向けのまちづくりをしなければ、老人だらけ

の衰退したまちになってしまいます。老人向け施策は中止して、高齢者は住みづらいくらいの方が丁度良いです。高

齢者向きの施策をしている自治体は他にたくさんあるので、若い人を積極的に呼び込むような、活性化させる施策に

とりくむ目黒区になってほしいと思います。(男性、40歳代、東部) 

・ 住民税など高い。毎年上がっているのは何とかすべき。(女性、40歳代、南部) 

・ 区議会議員を減らしてほしいです（活動が良く見えません）。(女性、60歳代、南部) 
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・ 日中仕事を他区でしていて比較すると他区の方が優れていると感じます。（中央区、銀座など）(女性、60歳代、北

部) 

・ この先、どんどん高齢化が進むので、高齢者にとっても若い世代や子ども達にとっても、快適で住みやすく、安心し

て生活できる環境になればいいなと思います。(女性、40歳代、北部) 

・ 目黒区の人口の構成の年少人口、生産年齢人口の比率を高める施策が一番大事なことと思います。(男性、70歳以上、

南部) 

・ 目黒区単独でできることは限られていると思います。周辺自治体・都と連携して住みやすい地域づくりを推進してく

ださい。(男性、50歳代、北部) 

・ とても上質な街とは思うが、すべてにおいて消極的と思う。もう少し活気とにぎわいが有れば良いと思う。(女性、

50歳代、西部) 

・ 何より安全で素晴らしい区だと思っております。今回アンケートに答えさせていただくにあたり、いかに今まで自分

が無知、無関係であったかを痛感しました。今現在目黒区の手話通訳養成講座に通わせていただき、目黒区の障害者

への意識の高さを感じております。今後はより地域活動に参加し、区政への意識を高めて参りたく存じます。(女性、

10・20歳代、中央) 

・ 予算削減、住民税の削減。(男性、70歳以上、北部) 

・ 人口推計の見直し。(男性、30歳代、南部) 

・ 区役所が立派すぎる。(男性、50歳代、南部) 

・ 目黒区にお住まいの高齢者の方々は知的で公平、自分達も大変だが若い世代は今後ますます大変なのだからと、大変

聡明で子思いの人が多いように感じております。私達もそのような高齢者になりたいと思っており、多少の痛みは伴

う覚悟ですが、税金のムダ使いなどわかった折にはその分豹変するかも知れません。そちらも覚悟を持って借金を減

らし、明るい未来を子どもに見せてやってください。よろしくお願い申し上げます。(女性、40歳代、東部) 

・ 施策の取組が目に見えないことが多いと感じた。(女性、50歳代、中央) 

・ 目黒区に企画経営部なる部署があるのを初めて知りました。是非、目黒区を経営的視点で点検してください。歳出入

のバランスは良いが、歳入の中のその他とは何か不明です。(男性、70歳以上、西部) 

・ 目黒区長には、もっとしっかりと区民に分りやすい仕事をしてほしい。例えば、道路の拡張や区営住宅の確保など。

(女性、60歳代、南部) 

・ 基本的に教育と医療に個々の負担を無くしていただけると、経済的に不安がなくなり消費につながると思います。（教

育の無償化と医療の無償化）(女性、60歳代、南部) 

・ 外国人との交流、昔からの目黒区の特性良さがある一方、今後の社会に向けて、他区との差別化が図られることを願

います。（例えば、文京区は住みやすく、子育てしやすいイメージがあります。目黒区も、そんなイメージができる

と素敵かと）要介護の人が増え、単身世帯が増える中で、どのような区になっていくのか、いくべきか。(男性、10・

20歳代、南部) 

・ 議員定数の削減。(男性、60歳代、西部) 

・ 税を有効に使ってほしい。税の使われ方をわかりやすく示してほしい。(男性、50歳代、東部) 

・ 区の施策や基本方針はわかりましたが具体的な取組内容や成果がわかりかねます。少子高齢化が進む中、若い世代が

魅力に感じ、誇りをもって住み続けたいと思うような街づくり、教育への取組が必要だと思います。最近、目黒通り

にマンションが次々に建てられ、これまでの景観が失われていくのを残念に思います。限りある財源を有効活用いた

だけますようお願いします。(女性、40歳代、東部) 

・ 目黒区所有の土地等財源を生みだす区有物の有効利用。区役所の土地の活用。最上階レストラン、結婚式場。空いて

いる土地を有料パーキング（コインパーキング等業者）、スポーツクラブにする。駅より近い一等地なので、色々利

用できると思う。その他の区有地や廃校利用等、土地が高く個人での貢献はできないので、オリンピックに向け地域

スポーツ、学習利用に開放、助成してほしい。高齢者施設と保育園等の合併共同施設など。(女性、70歳以上、北部) 

・ 目黒区は何に取り組むという施策の核がない。すべてやらなければ！といえばそれまでだが、総花的、ビジョンがな

く、評価のしようもない。目黒区は高齢者から子どもまで幅広く、精神、文化、コミュニティとして豊かな生活を実

現できる街であってほしいし、そこにエネルギーを集約していってほしい。（他ももちろんやるが、目黒はここを目

指します、をはっきりさせてほしい）渋谷＝新カルチャー、墨田＝江戸東京ライフ、港＝Center of Tokyo (男性、

50歳代、東部) 

・ 住民税が高いので資金使用を効率化し税金を安くしてください。(男性、40歳代、中央) 

・ 基本目標が多すぎる気がします。方針の下に３つの目標くらいが丁度いいと感じました。(男性、40歳代、中央) 
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・ 区議会議員の人数を減らして人件費を節約してほしい。必要ない視察をなくしその他無駄をなくして、地方税を安く

なるようにしてほしい。(女性、不明、西部) 

・ 私は、特にないです。しかし、父と母が住民税が高いと言っていました！頑張ってください。(女性、10・20 歳代、

西部) 

・ 少子高齢化社会にとって、何が大切か。行政にかける費用（効率の良い行政を目指す）を注力する。(男性、60歳代、

北部) 

・ 区の収入が増えるように頑張ってほしい。(女性、30歳代、東部) 

・ 目黒の本庁舎は働いてない人が多すぎる！その部分を削ってください。働いている方もいらっしゃるけれど、そうで

ない方も多数見受けられる。その浮いた税金で保育関係を充実させてください。まだまだ全然ダメですよ。怠慢！も

う少し頑張ってください。期待しています。(女性、30歳代、西部) 

・ 一時財政が、かなり悪化したようで、税収は豊かにあるはずなのに、皆の税金を大事に使ってほしい。(女性、60歳

代、西部) 

・ 目黒区では、浴場の無料券を月に５枚程配布していただけるとありがたいのですがね。(男性、70歳以上、中央) 

・ 財政赤字の解消に頑張って努めてください。(女性、40歳代、中央) 

・ 諸施策をムダなくムリなく施行しようとしても必ずどこかに歪みがでてきます。諸施策にもっともっとメリハリをつ

けないといけないのではないか、と思うのですが…。(男性、70歳以上、東部) 

・ 健康福祉費を高齢者、障害者、その他でわかるようにしてほしい。(男性、30歳代、南部) 

・ 早急に取り組むべき課題も多いとは思いますが、その中に未来を見据えた視点も取り入れていただきたい。（特に教

育・健康など）(女性、50歳代、西部) 

・ 環境問題が叫ばれる中、使われなくなった平町のエコ施設を見ると悲しくなります。“悪しきいわゆるお役所仕事”

から脱却し、無駄なく有効に税金を使ってほしいです。(女性、50歳代、西部) 

・ 限られた資源を活用しようとする取組は見てとれるが、まだ無駄が多い。目黒区はその住環境の良さから、若い共働

き世帯が多く、また比較的所得の安定した人々も多いと理解している。長期的に区政が大いに発展するように、若い

世代にとって魅力ある街づくりを強く希望する。20年 30年先の、区民の動態も考慮し、区政を行うべきである。（次

代を創る領域に資源投下すべきである）(男性、30歳代、南部) 

・ 議員定数を減らしてください。(男性、50歳代、南部) 

・ 役所の出張所で、できることが限られているのが不便にかんじる。手続きをするために、本庁まで出向かわなければ

ならず高齢者も不便ではないか。(男性、40歳代、中央) 

・ いろいろな組織化している団体等がたくさんあるがもっともっとスリムにすべきで、このままだと巨大化してしまう

と思う。そして財政的に負担がかかりすぎる区行政になってしまい、いずれ不良行政区になりさがってしまう恐れが

あると思っている。(男性、70歳以上、中央) 

・ 他区との人との交流の中で話し合っているなかでも他区との行政実施力のなさを痛感する。あまり前進的な行政の意

志を感じられず、ともかく今のままで可もなく不可もなく、とりあえず現状で問題なく、やりぬこうという行政にた

ずさわる人が御身保全にという状況に満足している。(不明、70歳以上、中央) 

・ 財政の見える化をもっとわかりやすくしてほしい。(女性、40歳代、南部) 

・ 区民税が少し高い気がします。下げれるなら下げてほしいです。(女性、30歳代、中央) 

・ “開かれた目黒区政、透視できる区政、希望を抱かせることができる政治”が成立していない。目黒公立教育の停滞、

沈降である。まず、学校の教育環境（設備、衛生、教材、備品と校舎建築の遅れ。とにかく土と埃、砂が校舎内に溢

れる。体育用品の不備（跳箱のほつれ、マットの汚れや中身の露出等）。トイレの不備等が顕著である。地域社会で

の環境の不備。特に犬や猫の飼育のあり方（糞の放置、排せつ尿）。公衆道徳の欠如が、そこら中に露呈している。

目黒区の住民として、他に向けて誇りをもって、親しみをもって、他への篤い理解と念をもって接する自覚をもつこ

とができない。(男性、70歳以上、中央) 

・ 福祉関連はマンパワーが不可欠だが、業務等はもう少し人員削減があっても良いと感じる。(女性、50歳代、中央) 

・ 「区政に対する意識調査」の基本目標等の施策は目ざわりの良いあたりまえのことばかりです。財政能力の問題があ

り、自治体の限界も大きい。区の連携が大切で、どう意識を高め維持していくかを、研究してもよいのではないか。

(男性、70歳以上、北部) 

・ 慣例に従うことの多い行政ですが原発事故後の給食や汚染のチェックなどスムーズに区、独自で動いていただき早い

行動に感謝しています。このように何か大きなこと、困ったことなどに素早く対応できる目黒区であったらと思いま

す。(女性、40歳代、西部) 
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・ 区政は目黒区をどのような区と見ているのか？ベットタウン、ビジネス街、その他。最近周囲で民泊をしている家が

増えたが、目黒区はそれをどのように見ているのか？(男性、30歳代、北部) 

・ 区内施設を定期的に利用させていただいてますが、設備的に不満です。定期的に検査等をお願いしたく思います。(女

性、70歳以上、南部) 

・ 健康保険料が高額すぎる。(男性、50歳代、南部) 

・ 土曜日も区役所業務を行なってほしい。(男性、50歳代、南部) 

・ 渋谷区、世田谷区と同様に、「同性パートナーシップ条例」に基づく、「パートナーシップ証明書」の導入を希望しま

す。(男性、10・20歳代、中央) 

・ 身の丈に合ったお金の使い方をしてほしいです。その為にある程度、不自由になっても仕方がない。借金を区民に背

負わせないでください。(男性、40歳代、西部) 

・ 区役所・区議会の人員削減、給与削減ボーナスの削減を強く願います。(男性、50歳代、東部) 

・ 中目黒周辺の区立アパート、学芸大学の老人ホーム等々、立地条件のいい場所に必要あるのか？もっと静かな所でも

いいし、お金を生み出す方法も必要なのではないか？未来の子ども達、若家族を育てるのも大事ではないかと考えた

りもします。もっとシルバーのボランティアを役立てたりしてほしい。(女性、60歳代、中央) 

・ 区民税が高い。区の為になるように税金を使ってもらいたい。世田谷区に移住を検討中。(男性、30歳代、西部) 

・ 目黒区に住み始めて４年になりますが、非常に住みやすい街だと思います。日常生活に不自由はありませんし、安心

して暮らせる環境です。同封の資料を拝見すると、これからどんどん高齢者の方の割合が増加していく予測ですが、

福祉の面での充実感はあるのでしょうか。正直自分自身がまだ若いので分からない状況です。これからもこの区に住

み続けるとなると外せないポイントです…。(女性、10・20歳代、南部) 

・ いつも区民の私達に対して有難うございます。今回のアンケートの中にありました、基本方針の概要でございますが、

あまりにもあいまいな表現が多く、また同じ内容をくり返しているような説明で少しわかりにくいなと感じました。

以前、限界集落を救う公務員が活躍するドラマがありました。もちろんドラマなので、現実とはかけはなれているの

でしょうが、仕事に対する気持ちは、区に限らず全公務員の方がそうあってほしいと思いました。(男性、40 歳代、

東部) 

・ 目黒区の区役所の時間が短いです。世田谷区の三軒茶屋に住んでいたのですが、すごく住みやすかったです。住民票

等も土・日に受取りできたりするのでとても良い町でした。(女性、10・20歳代、中央) 

・ 人に住みたいと思われる、選ばれる区になってほしい。緑が多く、きれいな街を造ってほしい。また、いろいろな人

種、宗教の人々に住みたいと思われるような区になってほしい。財政を健全にしなければならない一方で、高齢者が

増え難しい時代になると思いますが、若い人に選ばれる（単身者でなくもっと多くのファミリーに！）工夫がより必

要かと思います。これから、目黒区がどんどん良い区になりますように、お願いします。(女性、50歳代、西部) 

・ 比較的財政豊かな区なのに、道路整備が整っていなかったり、公園が少なかったり、子どもが保育園に入れなかった

り（施設が少ないため）、もっとできることはたくさんある気がしますよ。(女性、30歳代、北部) 

・ 区の財政が良くなるような取組を考える。(男性、60歳代、南部) 

・ 正直に申しますと区政と区民の結びつきがあまり感じられずどのような取組をなされているかを身近で感じること

ができません。(男性、50歳代、東部) 

・ 中間所得者は税金、保険負担率等の比重が高く、生活は一般所得者とかわらない日常生活をしいられている。大切な

税金を有効に使っていただきたい。(男性、70歳以上、中央) 

・ 高齢者にお金使うのやめてください。お金は未来の子どもたちに使うべきだと思います。Old  people  already  

control  all  the  wealth  in  this  society．(男性、30歳代、北部) 

・ 高齢者対策にばかり人も財源も使われたと言われています。その結果、年寄は悪者扱いです。今後は、若い人達や子

ども等に目を向けた施策を取ることを望みます。「若い有権者層」への１票の大切さの PRをあらゆる機会に利用して

実施してください。それが国の政治、都、区の政治への変化につながるのですから…。(女性、70歳以上、中央) 

・ 目黒区は税金を無駄に使っていると良く耳にします。税金は高いのですがこれといって何かしているとは思えません。

(男性、40歳代、南部) 

・ 区議会議員等の人数が多すぎると思うのですが、減らすことはできないのでしょうか。ヨーロッパでは議員がボラン

ティアでやっていると聞いたのですが、日本では無理なのでしょうか。(男性、60歳代、西部) 

・ 高齢化率 20％の段階で健康福祉費が 45.5％という状態では将来的に不安しかない。年少者への投資、子育て世代の

生活（仕事以外）時間の充実を促すことによる出生率向上、および全世代の健康づくりの推進をすることによる健康

福祉費の効率化を行う必要がある。(男性、10・20歳代、西部) 
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・ 他区と比較してあまり良くない。区議会議員の働きについては満足してない。(男性、70歳以上、西部) 

・ 目黒には数年前より引越してきました。感じたのは高齢者が大変多く、道を歩いてらっしゃるのはおひとり。文化的

な生活を求めるなら、若い志を持つカップルの高齢者が理想です。目黒はお金持ちが多いといわれるのに財政が厳し

い、子どもが少ないという問題を抱えています。保育園も高齢者から反対されているとか。大変残念です。文化的で

安全な街づくり、若者も住める街づくりに期待しています。(女性、40歳代、中央) 

・ 高齢者対策ばかりを発言する議員が多すぎる。選挙対策で言っているだけでは意味がない。納税している多くは、子

育て世代である。子育てや義務教育、不妊治療、妊娠、出産に対する手当てをもっとしたらどうだうろか。高齢者で

納税しているのはごく一部だろう。このままでは納税する若者世代は区外に転居するであろう。(女性、30歳代、西

部) 

・ 23区の中でも目黒区は議員数が多すぎる！まずは自分たちの考えを改めることから始めてみては？議員数削減を希

望します。(女性、30歳代、西部) 

・ 健康で明るい中高年を一億総括活動に参加させるアイディアが重要だと思います。例えば、主婦ならばそのスキルを

活かす仕事、保育所や幼稚園の先生の補助をさせるとか、ほんの短時間だけをいかすスキルシェアとか、NPOではな

く区政が仕事を創出し情報の広報を区民だれもがわかりやすいように知らせる。(女性、60歳代、西部) 

・ 若者を目黒区にとどめ、未来を託してほしい。生まれてからずっと目黒です。学生時代の仲間は、いつも目黒区に集

まります。変わらない目黒区は居心地の良い目黒区ですが、収入の面で心配なので、目黒区自ら稼ぐ力を付けてほし

いと思います。(女性、30歳代、南部) 

・ 区政がどのように私たちの生活に関わっているか、あまり感じない。しかしながら、例えば、国際交流を推進すると

いう名目で、区議などが区民税を使って海外出張に無駄に行くようなことになるのであれば、やめてほしい。どの政

策も、無駄にお金を使わないでほしい。道路の整備として、道路工事を増やして渋滞が多くなったり、いらない工事

をするなどもやめてほしい。ムダ使いをなくし、区民にダイレクトに税金支払いの対価を感じられるようにしてほし

いです。(女性、40歳代、東部) 

・ 区政に関する情報も少ないため、的確な回答もできずすみません。将来のこと（若い人達）も重要であり、高齢者の

ことも考慮してほしいと、難しい要望ですがよろしくお願いします。(女性、70歳以上、北部) 

・ ある程度成熟した街なので経済優先より環境・人に優しい街づくりをしてほしい。(女性、40歳代、南部) 

・ 総じて目黒区はお金はあるはずなのに使うべきところに使われていない印象を受けます。全体的にどこも施設が古い。

一体どこにお金を使っているのですか。(女性、40歳代、南部) 

・ 個人的に都市計画の件で非常に不愉快な思いをしました。残念です！引っ越しの費用を出してほしかった！（費用を

負担するしないの違いはどこですか！）(女性、40歳代、東部) 

・ 目黒が大好きで 50年以上暮らしています。が、区政なるものが実生活にどれほどかかわりがあるのかよくわかりま

せん。区の独自性が鮮明でないからかもしれません。でも国政のいいかげんさより良いかも。(女性、70歳以上、中

央) 

・ 目黒区に限りませんが、議員の数、区役所の職員の数が多過ぎます。無駄な費用は削減し、効率の良い税金の使い方

を区民のためにしてほしいです。(女性、30歳代、西部) 

・ 毎年区民税が上がっているように思う。収入は上がらないのに、税金等ばかり上がり、生活の質が全くよくならない。

(女性、40歳代、南部) 

・ 目黒での暮らしに、個人的には満足しています。また、区が様々な努力をしていることも認識し、感謝をしておりま

す。ただ、時代の変化の中で、追いつかない状況（保育園不足→解消の為の建設→地元住民の反対 etc）も発生して

いることは、委託移行の過程でスムーズにいっていない面があるではと心配しています。どこまでが責任を持ち、ど

こから委託業者が関わるのか、明確になっていないのではないでしょうか。(女性、50歳代、南部) 

・ 区役所が大変大きいですが、維持費用等大変なのではないかと、一区民として感じます。(女性、40歳代、中央) 

・ ○○推進、振興、充実というのはすべて良いことだと思うが、すべては限られた財源、人材の範囲内なので、メリハ

リの利いた施策を行うべきと思う。例えば、高齢者の福祉、医療等の充実等に片寄って効果的でない支出を増やすこ

とは避けるべきと思う。(男性、50歳代、西部) 

・ 他の区に比べて議員が多いことは問題である。(女性、30歳代、南部) 

・ 行政として企画するにあたり、企画・実行が行政内での完結ではなく、利用者・住民への配慮が行き渡った政策を求

めます。利用者・住民の満足度を上げることが税金の有効な使いみちだと思うので、生の声をしっかり聞きとって結

果に結びつけていただきたい。(女性、40歳代、南部) 
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・ 財源の問題もありますが、他の区より区民に対する満足度がかなり低いです。行政サービスをもっとがんばってほし

いですね。(男性、40歳代、南部) 

・ 夫婦のみの世帯（年齢を問わず）にも行政サービスを充実させてもらいたい。(男性、40歳代、東部) 

・ 高齢化していく社会であるからこそ、子どもを大切に一番に考え、若い人が住みたい魅力的な街づくりが重要である

と思います。先進国の美しい都市をモデルに文化・教養のある洗練した街づくりをまず目指していただきたいと思い

ます。(女性、40歳代、西部) 

・ 昨年の区長選の投票率はわずか 26％。国政選挙のみならず、自分が生活している地域で実施される地方選挙におい

て、これほど投票率が低いのは嘆かわしいことです。このように税金を用いて「区政に対する意識調査」を行うこと

も必要なのかもしれませんが、これからの時代にほんとうに重要なのは、「区民の政治参加の意識」をもっと向上さ

せることだと思います。なぜならグローバル化が進む世界と国と地方（各都道府県や基礎自治体）の問題・課題は、

いよいよ不可分なものになってきたと実感されるからです。10年、20年、30年先を考えたときに、世界の変化にと

もなって、社会はいったいどうなっているのか不安が尽きません。たとえば目黒区内を見渡すと、東京に人が集中し、

区内でも新築の家がひしめき合い、マンションが後から後から建てられています。生け垣や植え込みのあった趣のあ

る家がどんどん売られ、その跡にはハウスメーカーが手がけた箱のような５、６件の家が建ち並び、いまや小さくて

も庭のある家屋などほとんどなくなりました。現在は人口が増加している目黒区でも、これからは高齢化が進み、介

護や高齢者医療の現場では、いずれ外国人スタッフのお世話にならざるを得なくなるでしょう。若い生産年齢人口は

減っていくのに、日本は難民や移民の受け入れをせず外国人と共に暮らす意識が希薄です。首都直下型地震の危険性

も年々高まっていくのに、区内は木密ならぬせせこましいコンクリート密地域が増えるばかりです。世界的な温暖化

の影響で、都内の夏は耐えがたいほどの暑さなのに、町の景観から緑が消滅しています。…ほんとうに希望ある未来

が描けません。社会保障も削減される一方であるのに、安心して年齢を重ねていくことなどできません。困窮するの

は「自己責任」と非難されるこの社会では、１円でも多く貯蓄しなければならず、そうなれば個人消費が増えるわけ

もなく、したがって経済成長も期待できず、みんながぼんやりとした将来の不安に目をつぶり、その日、その月、そ

の年を生きていくしかないのです。ですから、もう「おまかせ民主主義」から脱しなければならないのではないかと

思います。足元の区政から、どうしたら「暮らしやすい地域、生きやすい社会にできるのか」を区民がちょっとでも

考えてみる。これだけ問題山積の混沌とした時代に、行政の力だけで改革、改善するのは無理です。一人一人の意識

の変革をしていかなければ、閉塞感から抜け出すことはできません。お隣の世田谷区では、区民による区政参加のワ

ークショップを開いていてさまざまなアイディアが出ているそうです。目黒区でも、各選挙の投票率アップ、そして

区政への関心を高めるための施策づくりをご一考ください。(女性、50歳代、東部) 

・ よりよい目黒にしてください。(女性、40歳代、南部) 

・ 保育所をはじめとする子育ての問題、また区としての特色の発見や PRといった分野について、目黒区は周囲の渋谷・

世田谷・品川・大田各区に比べ、遅れをとっている印象が強いです。昔からの住宅地が広がり、何より利便性も高く

暮らしやすいがゆえに、区外で過ごすことの多い住民と、地域を愛しつつも保守性が過ぎる住民に二極化しているよ

うな気がします。ここは一つ、今からの後付けでもよいので、「目黒区らしさ」を掲げた再開発をどこかで行い、そ

れを初志貫徹することで、未来の目黒区のビジョンを育んでいくのはどうでしょうか。時には大胆さも必要です。他

区や民間とも学び、連携して、より魅力ある区をつくられることを期待しております。(女性、50歳代、北部) 

・ この町に生まれてから今に至るまで居住している。町の発展は行政というより、この町に居住する人々の生活の中で

実現し、概ね、良い方向へ向かって来たと思っている。東部地区に住まう者として、区役所の移転は行政サービスの

向上に極めて寄与したと思う。今後もリソースを上手に配分して、効率の良い行政を目指してほしい。(男性、60歳

代、東部) 

・ 区役所ももう少し表記をはっきりかかげ、明るい雰囲気の場所にしていただけると職員の方も元気が出るのではない

かと思います。利用者も暗い感じでいきにくい。(女性、50歳代、西部) 

・ 勤務先（内容）の関係上、夜間と朝しか在住していない状況ですが、そのような形態の人は多くなっていると思う。

住民税が世田谷とともに高いので、そういうものにはどのような還元があるのかと疑問がある。(女性、50歳代、中

央) 
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・ 27年度に黒字化されたそうで本当に良かったですね。おめでとう、素晴しい！今、全米で住みたい街№１はどこか

ご存知ですか？オレゴン州ポートランドです。日本で住みたい街№１はどこでしょう？僕は兵庫県西宮で育ち、京都

で大学生として６年間過ごし、今は東京の方が人生の中で長いのですが恵比寿～中目黒～目黒を結ぶ三角地帯が、№

１とは言えないけれど、そこそこ住みたいエリアではないかと思っています。街の理想のあり方を他から学ぶという

意味で、ポートランドを参考にされてみてはいかがでしょう。神戸市、西宮市、芦屋市がそのまま渋谷区、目黒区、

世田谷区の街の特徴の違いになるような、そんな目黒区になればいいなぁと願っています。(男性、50歳代、西部) 

・ 問 10までの色々な質問は全部一番が理想でしょうが、人間いろんな考え方、夢を持っているから難しいと思います。

与えられた仕事を与えられたまま実行してさえ満足されないのだから。皆が満足なんて考えても無理。少なくとも区

を良くするための仕事をしている方々は心より、心より、区のためを考えてほしいと思います。このアンケートなど、

ほんとに心で読んで心で考えてほしいと思います。(女性、70歳以上、北部) 

・ 現区長は４期目ということで、新しい風が吹いても良いのではと私個人としては感じております。(女性、40 歳代、

北部) 

 

【区の広報・広聴について】 

・ 財政や税金の使い方などの運営状況や方針が正直よくわからない。情報発信をもっとしてほしい。(男性、40 歳代、

中央) 

・ 区政に関心がない訳ではないが、個人の生活を成立させることが優先され、意識がうすくて申し訳ありません。そう

いった人々への意識改革が進められるといいなと思います。(女性、50歳代、南部) 

・ 私は良い先輩に恵まれいろいろな区の行事に参加して少し目黒の行政を知ることができましたが、まだまだ漠然と暮

らしている老人が多く、もっと目黒区の活動を多くの人に知らせる方法を考えていくべきと思います。生活は苦しい

けど環境は良いと思います。(女性、70歳以上、中央) 

・ 目黒に住むようになって１年ちょっとですが、目黒区の現状というものを理解が不足していると感じました。区報な

ども、特に入って来ないので、自ら情報を集めなくてはいけないのかなと思いました。(女性、10・20歳代、南部) 

・ スポーツ、レクリエーション活動など、ネットで調べなくてもいいように紙面で配ってほしい。(女性、40歳代、中

央) 

・ 区政活動をもうすこしわかりやすく住民に提供する。(男性、70歳以上、東部) 

・ 区の特徴がつかみにくいと思う。一般的には「高級住宅地」としてしか捉えられていないようだ。何か「これが目黒

区！」というものがあればよいと思う。良いところも沢山ある、例として、文化、史跡、パーシモンホール。「おち

ついた区」になってほしい。(女性、50歳代、南部) 

・ もっと区民にわかりやすい区にしてほしい。(男性、70歳以上、南部) 

・ 行政の政策が分からない。(女性、30歳代、東部) 

・ やはり区政が何をやっているかよく分からないというのが本音です。地味な仕事が行政の本質だと思いますが、区民

の皆さんに、シンプルに分かりやすく行政の取組を伝える方法を考えてみてほしいです。(男性、30歳代、西部) 

・ 区民の声がどれだけ行政に届いているのかがわからない。実感がない。(男性、40歳代、東部) 

・ 福祉関連の充実した区政があるのかもしれないが、認識できる場がなく、調査内容でも判断できなかった。（あるな

らば、もっとアピールすべきかと）(男性、10・20歳代、南部) 

・ 区政がどのようなことをしてくださっているのかイマイチ見えません。（見に行っていないだけかもしれませんが…）

区の情報が、もっと楽しく自然と興味の湧くかたちで公開されていたら良いのではないでしょうか。(女性、30歳代、

西部) 

・ 今回いただいた「目黒区の特徴」のデータはとても興味深かったです。特に学童保育クラブの状況は、定期的に回覧

板などで区民に提供いただけると良いと思いました。(男性、30歳代、東部) 

・ マイナンバーの発足以降、インターネットなど現代のテクノロジーを活用していろいろと便利に区政やイベント、選

挙などの情報が得られるものだと思っていましたが、あまり役に立っていないように思います。目黒区の一員という

意識があまりない住民に地域のサービスなどに関心をもってもらえるよう、オープンな広報のあり方を期待していま

す。(女性、30歳代、中央) 

・ 区の施策の情報が入手しにくい。新聞は毎朝買っているので、区報も一度みたことがない。世帯全部に配布できない

のであれば、スーパー・コンビニ等に設置したらどうか。(女性、40歳代、中央) 

・ 私は集合住宅（マンション）に居住しているが、自治会費を納めているのに地域の情報が全く入って来ない（めぐろ

区報のみ）。(男性、50歳代、不明) 
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・ 区の刊行物だけでは区政を理解することが難しい。行事等の周知だけでなく、問題点、懸案事項も積極的に発信して

ください。(男性、50歳代、中央) 

・ グローバル化社会の中で、目黒区のホームページに多言語に対応すべきだと思う。(女性、10・20歳代、中央) 

・ 引っ越してきたばかりですが、そうでなくても区政がどのように動いているか、あまり知る機会がなさそうです。(女

性、10・20歳代、中央) 

・ なんとなく生活していて、つつがなく毎日をすごしている私ですが、こういうお手紙をいただくと区民のことを考え

ていただいているのだと感じられてうれしいです。もっと身近に区政のことがわかったり、感じたことを区政に意見

を寄せられるところがあったらいいと思いました。もしかして、私が知らないのかな。(女性、50歳代、西部) 

・ 居住区が北部で他の区と隣接しており、普段の生活域としては、目黒区外のほうが多く、今回の調査には十分実感を

持って回答できませんでした。また、区の取組についても、自分がいかに情報を持ちえていないかということに、改

めて気付かされました。登録制のメール等で、区政便りのようなものなどがあると、もう少し関心をもつきっかけが

生れるかもしれません。ペーパーレスで、うまく、区民の関心をひく情報発信をしていただけたらと思います。なか

なか、自分からは必要にせまられた情報しか取りに行かないので。(女性、40歳代、北部) 

・ 外国人との交流会等には参加したいと思います。ただ、その情報をどこで入手すればいいか分かりません。HPは都

度見ている訳ではないので。(女性、30歳代、東部) 

・ 是非、一方通行とならぬよう、表に出ない声、意見もあるということ、器に何を盛るか、そそぐか、今後を期待しま

す。区長と語るという機会があるようですが、もう少し身近な、気軽に意見具申や提案の機会が設けられたらと思い

ます。区議会議員の方々の活動は、あまり目にしたり（議会報告でなく）耳にしたりすることがありません。又、街

中で、生活保護の不正で受給の話を耳にします。(女性、60歳代、北部) 

・ 目黒区の区政に対しては、まだまだ自分自身わからないことがあります。わからないため不安なことが多いです。も

っと教えてくれることはできないのでしょうか。(男性、50歳代、東部) 

・ 目黒区が積極的にグルメ・医療・スポーツ等々のデータを IT（HP、FB、Twitter、SNS等）で配信するべき。小さい

お店でも区に申告すれば区がまとめて「明日からセールのお店は：XX、YY、○○」と情報をコピペで配信できるはず。

とにかく ITが遅れています！区内の公園や自然の開花情報は発信すればお金を掛けずに遊びに来る人が増え、区の

良さが広まる。(女性、50歳代、西部) 

・ 区に対しての意見等が区の HPを通してできるのが理想的。(女性、50歳代、西部) 

・ 区議会やイベントを PCやスマホでみることはできないか？参加できない時間帯に開催しているので興味があっても

難しい。(女性、50歳代、中央) 

・ 区政についてほとんど知らない。知る機会がない。区政の具体的な内容についての議論も必要だが、区政の認知、興

味を持ってもらうための情報発信や広報活動等をもっと強化してほしい。(男性、30歳代、中央) 

 

【区職員の対応について】 

・ 区職員の区民に対する態度に不満がある。高圧的な態度の人がまだいた。今は夫婦とも高齢なので区長、職員に要求

するのは無駄だと思う。(男性、70歳以上、南部) 

・ 目黒区の担当する個々の教育向上。相談することに関して担当が違うと、たらい回しするのをやめてほしい。聞いた

ことに対しての返事ではなく提案してくれたりしてもらえたらありがたい（何の知識もない人もたくさんいるので）。

アンケートとは関係ないことだと思うけど区に対して言う機会がないので書きました。(女性、50歳代、西部) 

・ 目黒区が、平和で助けあって生活できるよい区であることを願っています。私の友人は、区役所でアルバイトをして

いますが、いじめに苦しんでいます。区に勤める方が、そのようなことをしているのは残念です。区に勤める方は目

黒区の顔と思い行動してほしいです。(女性、60歳代、西部) 

・ 所用のため先日区役所に出かけましたが、玄関受付係、担当部課係員等の接客態度は極めて良好と感じました。今後

とも更に各担当者の能力向上を図り、区民の期待に応えられんことを願います。(男性、70歳以上、北部) 

・ 目黒区役所、税務署の対応には満足しています。(男性、60歳代、西部) 

・ 子どもの１ヶ月健診のシステムへの意見。受付開始の案内（番号札等）が不親切だった。スタッフは何人もいたので、

大きな声で案内してほしい。（端に座っていたが、わからず早く行ったのに遅くなった。）小さい子連れの集団に対し

て、もっとわかりやすく大きな声で、スムーズに案内してほしい。毎月行っているものとは思えませんでした。（要

領の悪さが）全部終わるまで２時間半かかりました。スタッフ全員がてきぱき流れを作ってほしい。(女性、30歳代、

東部) 
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・ 昨年子どもが生まれた際の手続きで職員の方々が、とても丁寧に対応してくださり、色々と安心しました。引き続き

よろしくお願いします。(男性、30歳代、北部) 

・ 地区サービス事務所の人員が余っているように見受けられる。簡単な質問も答えられない職員がいた。別件で区役所

へ電話で問い合わせをした時は、とても親切な対応で感心した。(男性、50歳代、不明) 

・ 住区センターのあり方に疑問があります。高齢者のスタッフが多く、適切な窓口応対ができず不満足。以前、会議室

を利用した際に、ホームページで利用時間を確認すると、夜間の利用は 18：00～22：00までとなっていたが、21：

45には退出してくださいと言われた。理由を聞くと、自分たちの勤務時間が 22：00までとなっており、残務・施錠

をするため 22：00までいてもらっては困るとのこと。所定の利用料金を払っているこちらとしては、とうてい納得

がいくはずもなく、区へ問い合わせたが、改善はなし。また、ロビー（コミュニティ広場？）に子どもを待たせて利

用していた時、勝手に子どもを帰宅させられていた。「17：00以降は子どもだけの利用はできません」と言われたが、

ロビーの利用に年齢制限があるなどどこにも記載がなく、聞いたこともない。スタッフの男性に、「本当にそんな規

則があるのか」と聞くと、「自分たちはボランティアであり、マニュアルなどは存在しない。」「慣例に従っているの

み」とのこと。金銭を扱い、個人情報も持っているのにありえない。時代の常識と接客知識のある有責者をおくべき

である。(男性、40歳代、東部) 

・ 横浜市（転居前）と比較して、目黒区（転居後）の行政サービス窓口（事務所）の充実ぶりが素晴しい。待ち時間が

少ない。(男性、40歳代、西部) 

・ ３年前に転入した際、窓口の方に「ああ、引越しを繰り返しているのですね」と言われ、不快でした。(女性、40歳

代、西部) 

・ 目黒区の清掃事業に携わる職員さんは、いつも丁寧に仕事をしていて、とても親身に接してくれて話しやすくて、毎

日ありがたいと思っています。これからもきれいな目黒区であり続けてほしいので、私たちも協力していきたいと思

います。目黒区の清掃事業と職員さんたちがこれからもずっと変わらずにがんばってくれることを願います。(男性、

30歳代、南部) 

・ 住民票などのサービスも使いやすく、窓口の対応も民間にひけをとらないものと思います。ただ、上記のサービスの

末端の方々は、公務員ではなく、派遣の方々でしょう。求人誌で時給や労働条件を見ると、非常に不安定で、安価な

条件で働いていると思います。また、守秘義務等も気になっています。公務員は手厚い処遇で守られ、実際の現場で

働いているのは、不安定な非正規労働者という構図は、このごろ問題となっていますが、現状に対しての見解と目黒

区の対応を、公に知らせてほしいと考えます。同じ労働者として思っています。(女性、50歳代、南部) 

・ 区役所やサービス事務所・保健所等において、人材配置の不合理性を感じています。（必要な場所は人手が少なく、

不必要な箇所にスタッフがいる）区民が何を望んでいるのかを、各担当の方々が察知し、その声を反映させられる区

政を行っていただければと願っています。(女性、40歳代、西部) 

 

【今回の意識調査について】 

・ 設問がどれも形式的・常識的で具体性がないので答え方がむずかしい。たとえば学校教育を振興させるためのたたき

台となるような具体的な方法を２つ３つあげて「どう思うか」と問われた方がこちらからも具体案がわいてくる。(女

性、70歳以上、西部) 

・ 区政に対する意識調査について、具体例がないなかで唐突に質問されても、正直回答しづらいです。区民報などもあ

りますが、なかなか目を通す気になれず。(男性、40歳代、南部) 

・ 質問が多すぎてわからない。区政に参加していないので。続けて同じようなアンケート用紙が（介護保険と高齢者保

健福祉に関するアンケート）きました。部署が違うからですか？(不明、60歳代、西部) 

・ 区行政に関する区民の意見、意識を調査することは、大変結構なことだと思います。ただし、今回のアンケートの設

問が不明確であるものがあるので、今後よく検討してください。(男性、70歳以上、西部) 

・ 主人 88才（障害者）。私 85才高齢での介護で忙しく、このようなアンケートは先日も２人に来てるが読むひまも書

くひまもなく、文字を読むことに理解力もなくなりこのようなアンケートは迷惑です。通信費、印刷代、用紙代、無

駄のように思う。もう少し考えてください。(女性、70歳以上、不明) 

・ 各項目の事柄を普段あまり意識して生活していないため、わからない部分が多かった。自分が見ていなかったのか、

見えなかったのか。なので正確に解答ができたかどうか、自信がありません。申し訳ありません。(女性、60 歳代、

南部) 
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・ 同封の資料の２枚目が全て逆むきであった。たいしたことではないが、こうしたちょっとした区民に対する配慮が福

祉・行政サービスに影響していると思う。民間ならばありえない。全て区民に対する姿勢につながっている。それを

区民が職員への評価にしているととらえ、ささいな言動も含め注意していただきたい。(女性、50歳代、中央) 

・ 質問が具体的でないので判らない。区政に対して関心を持つことがない。(女性、60歳代、東部) 

・ 質問の仕方についての検討が不十分と感じる。行政サイドのカテゴリーからの視点では住民の真のニーズは分からな

いと思う。また行政視点の為か問いが重なっていたり、理解しがたい質問が散見される。これで区政の課題がわかる

のでしょうか？(男性、60歳代、東部) 

・ 問７－１は、全ての項目が重要なことであると思いますが、あえて、ひとつの項目だけに○をしました。その上で問

７－２で、その中で優先順位の高いと考えるものを、記入させていただきました。(女性、50歳代、東部) 

・ 区政と接することが無いので特に感じることが少ないので回答にとまどいます。(男性、70歳以上、西部) 

・ 目黒区の実態を知る機会になって良かった。毎年、アンケートをやる価値あり。(男性、70歳以上、西部) 

・ 不勉強の為、正しくお答えできなかったことをお詫びします。今後、少しでも意識をもって過ごさせていただきます。

(女性、70歳以上、西部) 

・ 現在は仕事をしているため、生活が地域に密着していないので質問内容が実感として感じとれない。時間に余裕がで

きたら地域の活動などにも参加して、住みやすいと思われる環境づくりに協力したい。(不明、60歳代、南部) 

・ 正直、このアンケートの質問が難しすぎて回答ができません。もう少し、単純で分かりやすい質問がいいです。さっ

ぱり答える気力がなくなりました。特に同封されていた５ページについては、一文一文、文章が長く意味が分かりま

せん。申し訳ございませんが、回答したくても回答できませんでした。(女性、10・20歳代、北部) 

・ このアンケートに答えるには私は年齢を取りすぎています。わからないことが多かったです。(女性、70歳以上、南

部) 

・ 私の実家の方では行政アンケート等やっていないので、目黒区の向上心はすばらしいと思います。(女性、10・20歳

代、東部) 

・ 問８－９は意味が具体的でないので答えられませんでした。(不明、70歳以上、南部) 

・ 正直この調査が来るまでは、まったく知らないことでした。今回目にすることができありがとうございました。ニュ

ースや知人等の話の中でのレベルなので自分の意見など関係ないなーと思ってましたが、本当に勉強になりました。

あーでもない、こーでもないと色々考えて、自分なりに答えたつもりです。回答を書いた後不安がよぎる…（これで

いいのかと）。目黒区って本当は、すごい区民のことを考えていてくれている区なんだと思いました。でも届いてる

かなと思ったこともしばしばありました。(女性、40歳代、東部) 

・ あまりよくわかりませんでした。(女性、70歳以上、西部) 

・ 概要の内容をもっと具体的にしてほしい。進めている政策など知りたいと思いました。(女性、30歳代、中央) 

・ 質問づくりですが、くくりが大き過ぎて（区単位など）回答に苦慮しました。アンケートはそんなものとは思います

が、もう少し微細なところまで踏み込めるといいですネ！(女性、60歳代、中央) 

・ 今回このような機会を初めて頂いての意見ですが、そもそもこの調査の選択肢が具体的な例示もなく、非常に判断し

づらいと感じました。区民に広く意見を求めるならば、もう少し分かり易い調査を期待します。(女性、40歳代、北

部) 

 

【その他】 

・ 私はいつのまにか 74才になりました。健康には気をつけていますが年と共に不安も多くなってきました。犬がいる

ので毎日朝と夕方散歩していますが、緑が多くとてもきれいで大好きな町です。(女性、70歳以上、東部) 

・ 生活には概ね満足していますが、それが区政による恩恵なのか実感がないというのが、正直な印象です。(女性、40

歳代、北部) 

・ 区政への全般的な満足度は高い。(男性、40歳代、北部) 

・ 現在は不自由を感じられません。めぐろ区報みていますがありがたいです。(女性、70歳以上、西部) 

・ 転入後１年未満のため、よく分からない点も多い。(男性、30歳代、西部) 

・ 今まで住んだ街の中で１番良いです。街があたたかい感じがします。住みやすいです。(女性、30歳代、中央) 

・ 目黒区大変良い所だと思っております。よろしくお願い申し上げます。(女性、70歳以上、東部) 

・ 職員の方々お仕事おつかれさまです。またお世話になる時はよろしくお願いします。(男性、10・20歳代、西部) 

・ 住んでいる地域や年齢、家族構成によって違いがあると思いますが、個人的には住みやすい区だと思います。(女性、

50歳代、西部) 
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・ 大田区出身だが子どもの時から目黒区に住みたいとずっと思っていて（キレイで安全なイメージがあったから）実際

住んで、住民のモラルも高いし、その通りだと思った。こうしたアンケートを実施したり、より良くしようという心

意気はいつも感じるので、このまま活動してください。(男性、30歳代、西部) 

・ 70才を超えても、卒業した地元目黒の小学校・中学校の同窓会が続いていることに感謝。年をとっても神奈川・千

葉等からなつかしい目黒の地元に集ってリフレッシュ！今、学校で勉強している人達も受け継げたらきっとたのしい

ですよ。(女性、70歳以上、中央) 

・ 目黒区に住んで 55年になります。満足であったと感謝しております。(女性、70歳以上、西部) 

・ サラリーマン家庭は（40年間）地域の状況が、把握できてないのが現状です。参加してないので理想的回答だった

と思う。別紙の参考資料を拝見すると成果は年々上がっていて良いと思います。(女性、70歳以上、東部) 

・ 最近は忘れ事が多くなり皆様に迷惑を掛けることが多くなりました。医療機関で種々お世話になっております。本当

に有難く思っています。今後ともよろしくお願い申し上げます。精一杯の行動をしたいと思います。(女性、70歳以

上、東部) 

・ 人口がそこまで集中している駅もないぶん、暮らしやすい区だと思う。（近くの三軒茶屋、恵比寿などは人が多すぎ

て移動するだけでも少し疲れる）(女性、30歳代、北部) 

・ 地方行政の様子を見れば目黒区もと思いますが、いかがなものでしょうか！(女性、60歳代、東部) 

・ 目黒区が今より更に住み良い街になってくれたらと思っています。私の回答が少しでも役に立てたら幸いです。(女

性、40歳代、西部) 

・ 目黒区住みたいという素敵な区にしていきたいと思います。(男性、50歳代、東部) 

・ 目黒区以外に住んだことがないため他の事情と比較することができません。目黒区の更なる発展を祈ります。(男性、

70歳以上、中央) 

・ いつも素晴らしい場所で暮らしていると思っています。３人の子ども達も育ち、主人と２人、目黒駅まで歩けること

に感謝している毎日です。ますます健康に気をつけて、緑の多い都内に住んでいられることに感謝して、元気に年齢

を重ねていきたいと主人と話しております。(女性、70歳以上、中央) 

 


